
Газета 
Свердловской 
областной 
организации ВЛКСМ
ОСНОВАНА 18 ИЮНЯ 1920 ГОДА

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ! 

нд смени Четверг, 
14 июня 1990 г. 
№ 113 (13752)

Цена 3 коп.

Актуальное интервью

ОТ ТУМАНА СЛОВ
Политика союзного правительства по реформе системы це

нообразования сегодня на устах не только узких специали
стов, но и каждого -из нас. Паспортная система торговли, пу
стые прилавки и слухи о еще большем повышении цен на 
продукты и товары первой необходимости — вот примерные 
темы разговоров в «курилках», в бесконечных очередях и на 
кухне. Даже чемпионат мира по футболу не смог перехватить 
пальму первенства. Разговоры о ценах в центре внимания.. 
Поэтому неслучаен и выбор нашего собеседника, первого за
местителя председателя Государственного комитета СССР по 
ценам А. Н. Комина. Он приехал в Свердловск в составе боль

К ТУМАНУ ЦЕН

шой делегации москвичей на 
скую конференцию «Рынок в 
и этапы развития».

— Александр Николаевич, 
почему мы идем именно по пу
ти повышения цен! Тем са
мым поддерживая убыточные 
предприятия, как в промыш
ленности, так и сельском хо
зяйстве!

— Это неправильно. И со
вершенно не соответствует 
действительности. Повышение 
цен — это не поддержка от
стающих предприятий. Повы
шения цен требует вся эконо-

Всесоюзную научно-практиче- 
СССР: механизм формирования

мика страны. Ведь вопросы 
ценообразования мы не реша
ли десятки лет. Поэтому нам 
придется рассчитываться за то, 
от чего мы раньше убегали, 
и налаживать цены, как того 
требуют экономические за
коны.

Я скажу так, народ просто 
напуган нашей прессой. Мы 
десятки лет воспитывали лю
дей, что цены у нас не могут 
расти, а только снижаться. В

стабильность мы уверовали. 
Это была субъективная поли
тическая линия...

В общем, я хочу сказать, что 
ничего страшного нет в этом 
мероприятии. Всем низко- и 
среднеоплачиваемым слоям на
селения, студентам дадим ком
пенсацию на это повышение.

— Но мы знаем, что послед
ние двадцать лет себестои
мость нашей продукции рас
тет.

— Да, но растет она не по
тому, что мы хозяйство ведем 
неэффективно. Причина здесь 
в другом. Заработная плата де
сятки лет опережала рост 
производительности труда. Это 
первый фактор роста себе
стоимости. Второй — гораздо 
сложней, и понятен больше 
экономистам. Добывать ту же 
нефть в Тюменской области с 
каждым годом становится все 
сложнее, а отсюда и издерж
ки.

— Но почему прозвучавшие

в докладе Рыжкова цены на 
те или иные товары должны 
повышаться именно во столь- 
ко-то раз!

— Каждая страна строит 
цены из собственных экономи
ческих потенций. Сейчас мы 
полностью оторваны от ми
ровых цен. Они у нас почти 
по всем пунктам ниже. Искус
ственное занижение цен идет 
потому, что в стране низкая за
работная плата. А она в свою 
очередь низка потому, что мы 
содержим большую дотацион
ную сферу. И прежде всего 
дотируем продовольствие. 
Все это нас отрывает от миро
вых цен. Сейчас мы делаем 
в этом плане решительный шаг.

— А что будет с нашей за
работной платой!

— Я же сказал, что мы бу
дем повышать ее, чтобы ком
пенсировать повышение цен. 
Хотя цены придется повышать 
и в дальнейшем.

Б. ЯРКОВ.

Монолог о важном

РАЗДУМЬЯ
У СТАРОГО КАМНЯ

В жаркий полдень добрался я сюда на старом грузовике, 
спрыгнул с кузова и осмотрелся. Вокруг стояла тишина, 
не слышно даже собачьего лая. Здравствуй, Высокогорка! 
Здравствуй, родина! Как живешь-поживаешь, дорогая моя 
глубинка? Грудь моя круто вздымалась, и я никак не мог 
справиться с волнением. Сердце сжималось от тоски и оби
ды за родную деревню, что волею судьбы попала в разряд 
неперспективных и теперь тихо умирает на глазах у всего 
мира. Разбитые мостки, заросшие крапивой подворья, гру
ды штукатурки на месте бывших изб.

Высокогорка, Высокогорка! Милая ты моя деревня. Как 
дожила ты до жизни такой? Держись, родная! Не ос
тавляй нас без родины. Знай, что всем нам, разбросанным 
по свету, совсем не безразлично, есть ли на земле то свя
тое место, где довелось сделать первые свои шаги. Вся на
ша внутренняя свобода или несвобода тоже зависит от это
го, ибо духовное богатство —- самое главное богатство из 
всех человеческих благ.

Только кто виноват-то здесь? Кто ответит за все? А мо
жет быть, и спрашивать не с кого — мы сами и виноваты? 
И в самом деле: почему, например, я — крестьянский сын, 
внук и правнук, оказался за тысячи верст от родных мест 
и от земли вообще? Почему, выросший в одной избе с те
лятами и ягнятами, оказался вдруг горожанином? Хотя и 
сейчас в заветных снах все еще шагаю босиком по теплой 
борозде, надеваю хомут на трудяг лошадей, ловко управля
юсь на стоге сена и радуюсь каждому цветку, ростку, ро
синке?

Почему, впитавший в себя все соки и запахи земли, я 
все-таки стал «сержантом индустрии»? И почему оба мо
их диплома связаны не с земледелием да животноводст
вом, а с геологией да с шахтами? (Где тоже, кстати, не 
мед). Может быть, это только у меня получилось так не
складно. Да нет, сплошь и рядом!

Хорошо помню односельчан той поры, когда деревня жи
ла еще полнокровной жизнью. Дед Денис, дед Третьяк, 
дед Ляшко... Эти седовласые столпы деревни, подобно апо
столам, останутся в памяти навсегда. Останутся благодаря 
мудрости житейской, доброте и человеческому благород
ству.

За ними идет поколение помоложе, но и оно прорабо
тало на земле лет по 50, заслужив за труды свои смехо
творные пенсии. Светлая вам память, многострадальные 
не то труженики, не то мученики, навсегда успокоившие
ся на забытом богом и людьми погосте.

Досталось и нам, предвоенным детям, хлебнуть и холода, 
и голода, и работы недетской.

После семилетки редко кто учился дальше. Господи! Ка
кая там учеба, если ближайшая десятилетка за 30 кило
метров, а обескровленные войной семьи так нуждались в 
подросших помощниках. А мне вот повезло. Правда, одна 
только мама и знала, чего ей стоило это «везение». Эх! 
На руках бы носить ее за это, да опоздал я со своим вни
манием...

А сверстники? Разве можно забыть их гсогда-ниоудь. Да 
ни в жизнь! Тогда как-то и не задумывались о том, что 
кто-то немец, а кто-то казах, украинец или татарин. Вся 
эта загорелая, вихрастая и заплатанная орава жила одной 
семьей. Где они теперь? Никого не осталось. Не осталось 
и учителей. Все разъехались. Не стало и самой семилетки.

...Я долго сидел у старого камня на Ляшковой горе, от
куда открывался вид на остатки деревни, и думал о прош
лом и будущем этой древней земли.

Почему все-таки так случилось? Почему люди с охотой 
едут в тундру, тайгу, в Тюменские болота, во все эти глу
хие и гиблые места за нефтью или газом и разбегаются, 
казалось бы, из мест обетованных? Почему нет отбоя от же
лающих поработать в Норильске, Левеке, на Колыме и не 
удержать никого в Высокогорке? Может быть, людьми и 
в самом деле руководят романтика да патриотизм? Сом
неваюсь, что это так. Думаю, что не стоит усматривать 
здесь глубокого философского смысла — просто там хоро
шо платят. А это как раз тот древнейший и мудрейший 
закон жизни, который мы долгие годы пытались игнори
ровать, заменяя его трескучими фразами и лозунгами.

И еще. Пришло в жизнь новое поколение людей, которое 
поняло, что всю жизнь горбатиться в грязи и навозе за 
пустые трудодни не только не почетно, но и безнравственно. 
А чем, как не кощунством, можно было назвать оплату 
труда бедолаг колхозников: пять копеек на трудодень да 
по 200 граммов зерна. А налоги? Все сдай, сдай, сдай... 
Масло, мясо, шерсть, яйца... и кожу. Хоть с себя сними. 
И при всем при этом осознавать себя человеком третьего 
сорта, не имеющим права ни на паспорт, ни на выходной 

1 день.
| В конце концов люди поняли, что куда больших благ 
, заслуживает уважающий себя человек за труды свои на ис- 

ходе XX века. И переполнилась чаша крестьянского терпе
ния от бесконечных помыканий, объединений и укрупне
ний, запретов на землю и на скотину, на право иметь свое 
мнение и решать за себя. Вот тут-то и стала умирать де
ревня.

Сейчас мы все чаще слышим: «Не сметь командовать 
крестьянином!» А скажите, что же делать обкому, облис
полкому, райкому, райисполкому, РАНО, АПК? Ведь они 
для того и существуют, чтобы командовать.

...Я поудобнее устроился у старого камня и крепко заду
мался: достойны ли мы своего наследия? Что нашли, что 
потеряли мы на своем пути?

И. САЛАЩЕНКО, 
горный инженер.

ШТАБ ИНЖЕНЕРНОЙ МЫСЛИ
В Москве 11 июня состоялся 

учредительный съезд Инженер
но технической Академии СССР.

— Идея ее создания поддер
жана коллективами многих на
учно-исследовательских, техно
логических, проектно-конструк
торских организаций и пред
приятий различных отраслей 
народного хозяйства, —- ком
ментирует новость первый сек
ретарь правления Союза науч
ных и инженерных обществ 
СССР профессор А. Владислав- 
лев. — Академия — это обще
ственная форма объединения 
инженеров страны для повы
шения их вклада в ускорение 
научно-технического прогресса,

удовлетворения их социальных 
запросов и профессиональных 
интересов. Ее членами будут 
избираться выдающиеся пред
ставители инженерного корпу
са вне зависимости от наличия 
у них ученых степеней и зва
ний, но имеющих высокоэф
фективные разработки, внед
ренные в народное хозяйство.

Академия будет действовать 
на хозрасчете Среди ее перво
очередных задач — проведение 
инженерной экспертизы при 
оритетных программ, разработ
ка прогнозов развития передо
вых технологий и новой техни
ки.

(ТАСС).

Ольга Ткачева — 
младший научный со
трудник Института эле 
ктрохимии Уральского 
отделения Академии на
ук СССР. Честно гово
ря, не очень предста
вляешь себе женщину 
в академической нау
ке — вроде бы должны 
отвлекать ее дела хо
зяйственные,* бытовые. 
Но к Ольге это не от
носится. Она, без сом 
нения, удачно сочетает 
и то, и другое.

Свидетельством тому— 
ее победа в институт
ском конкурсе молодых 
ученых.

Ольга работает в ла
боратории расплавлен
ных электролитов. На
правление хотя и из
вестное, но тем не менее 
интересное, обещающее 
новые открытия, новые 
технологии, то есть все 
то, что и определяет на
учно-технический про
гресс.

Познание — длитель
ный и сложный путь. 
Но Ольга Ткачева нс 
отчаивается. Ей откры
тий хватит, ведь - свою 
дорогу в науке она толь
ко начинает, а ее дол
жность младшего науч
ного сотрудника — 
лишь первая ступенька 
в научной карьере.

НА СНИМКЕ: Ольга 
Ткачева.

Фото Л. ДИМОВА.

«Очевидно, что прежними методами жилищную проблему 
решить невозможно. Необходим принципиально новый под
ход ко всему комплексу жилищной политики». Нужно «...со
здать условия для резкого, не менее, чем вдвое, расширения 
жилищного строительства, которое следует активизировать

На перекрестке мнений

по всем линиям: государства, предприятии и организаций, 
кооперативов, индивидуальных застройщиков». Для чего 
«...использовать фонды государственных, арендных, коопе
ративных предприятий и союзов...».

Из Указа Президента СССР.

«СЕВЕРНЫЙ ШАРТАШ»
— БЫТЬ ЛИ ГОРОДУ-МЕЧТЕ?

Об этом пока еще несуще
ствующем городе и новой 
строительной ассоциации, бро
сившей вызов тем самым «тра
диционным подходам», пошат
нувшейся программе «жилье- 
2000» и управлению капиталь
ного строительства гориспол
кома, «На смену!» уже расска
зывала (см. номер за 19 ап
реля 1990 года «Город меч
ты»).

Напомним впрочем, что 
идею объединения всех заин
тересованных в решении жи
лищной проблемы коллекти
вов выдвинули Комсомольское 
экспериментальное научно- 
производственное объедине
ние обкома ВЛКСМ и оргкоми
тет МЖК «Северный». В мар-' 
те представительное собрание 
учредило ассоциацию «Север
ный Шарташ». А вскоре, де
сятого апреля, «неформаль-

ные строители» получили свой 
юридический адрес и расчет
ный счет № 606201 в Киров
ском отделении Жилсоцбан- 
ка. На опубликованное в га
зете приглашение — «запи
саться» в сей перспективный 
союз — откликнулось уже не
мало предприятий области. 
(Напомню, кстати, что мини
мальный вступительный пай 
определен в размере десяти 
тысяч рублей). «Кошелек» ас
социации становится все тол
ще. И немудрено: вклады
вать средства в осуществление 
этой идеи — выгодно. Ведь 
замахнулся «Северный Шар
таш» никак не менее, чем на 
город-спутник тысяч этак на 
150—200 жителей. Да не про
стой город — технополис: с 
низкоэтажной застройкой, с 
полным комплексом социаль
но-бытовых объектов, с эколо-

гически чистыми наукоемки
ми производствами. Даже 
взялись ребята — без того 
дело с места не сдвинуть — 
поднять и свою стройинду
стрию.

...А работа ни с места. Хо-/ 
тя — все «за»1 Ну кто против 
президентского указа, против 
жилищной программы, против 
того, чтоб заполучить свою 
собственную квартиру. Нет та
ких!

А камень преткновения — 
пашни совхоза «Орджоники- 
дзевский», занимающие тер
риторию всей будущей за
стройки. Место это вот уж 
с десятилетие внесено в план 
развития города. И немало 
претендентов на эти земли 
благополучно пережил совхоз. 
Прочно стоит «продовольст
венная программа» поперек 
программы «жилищной». А

между тем, по словам многих 
специалистов, это одно из 
немногих направлений, куда 
еще возможно развитие 
Свердловска. Но чтобы начать 
строительство города-мечты, 
надо сперва заполнить так на
зываемый акт землеотвода, в 
котором пока что из двух с 
лишком десятков необходи
мых подписей значится одна— 
представителя ассоциации.

Тупик?
В середине мая оргкомитет 

«Северного Шарташа» вновь 
встречался с директором сов
хоза «Орджоникидзевский» 
А. Н. Волошиным. Но делово
го разговора, на мой взгляд, 
тогда так и не получилось. 
Стороны остались каждая при 
своем... А я, естественно, лу
кавя, не буду вдаваться в дол
гие рассуждения и выносить 
кому-либо приговор — пред
ставлю-ка позиции «спорщи
ков» на суд читателей.

А. Н. ВОЛОШИН, директор.
— ...Разве мы против ас

социации? Но нас тоже пой
мите! Мы даем городу карто
фель, овощи, молоко. На этих 
землях — без малого 900 га 
—улучшенные сенокосы, паш
ни. Кто возместит нам поте
ри? Свое условие я объявил 
еще на том учредительном 
собрании: либо площади, ко
торые у нас забирают, надо 
компенсировать аналогичным 
участком земли в пригород
ном районе, равносильным по 
качеству, либо пусть с совхоза 
снимают госзаказ — что не
реально... Я человек государ
ственный: вызовут, скажут— 
отдать, решат проблему с пла
ном — другой разговор.

— СЕРГЕЙ ГЕДЗ, зам. пред
седателя правления ассоциа
ции.

Это нереально — ком
пенсировать такой большой 
участок земли, да еще под 
Свердловском. Мы предлагаем 
другие варианты. Совхоз (по 
нашим оценкам) в пищевом 
рационе города занимает око
ло пяти процентов. Это две 
тысячи тонн картофеля и пол
торы капусты. Причем до но
вых закупочных цен капуста 
приносила совхозу убыток, а 
с картофельной пашни он 
имел ежегодно около 23 ты
сяч рублей.

Взамен мы можем построить

для начала полторы тысячи 
квадратных метров теплиц 
(около 45 тысяч рублей рас
четной прибыли). В перспек
тиве этот тепличный комплекс 
можно еще расширить. Совме
стно с совхозом мы могли бы 
заняться поиском луч
ших способов сохранения про
дукции: оборудованием совре 
менных овощехранилищ, раз
работкой микро-заводов по 
переработке сельхозпродук
ции. Более того, для начала 
строительства в 1991 году нам 
необходимы не все земли, а 
всего 84 гектара. Да и для 
второй очереди строительства, 
которая займет пять-илесть 
лет, нам понадобится только 
южная часть Шарташского от
деления совхоза. Причем наи
более ценные пастбища можно 
вписать в инфраструктуру рай
она.

Чья позиция более реали
стична? Понятно нетерпение 
членов новой ассоциации при
ступить к делу. Понятны и 
опасения А. И. Волошина. Но 
выход из тупика искать необ
ходимо.

Редакции хотелось бы уз
нать и твою точку зрения на 
эту проблему, дорогой чита
тель... Быть ли городу Мечты? 
Быть ли ему на Северном 
Шарташе?

На «перекрестке» размышлял 
А. ВЕУСОВ.

Наш банк информации ЭКСПЕРИМЕНТ УДАЛСЯ
ДЕЛЕГАТ
НА СЛЕТ
ПИОНЕРОВ

В сентябре этого 
пройдет очередной X

года
слет

вовал не только у пионеров, 
но и взрослых людей.

Итак, все вопросы зада
ны. все позиции ясны. 30 
бюллетеней опущены в урны 
для голосования. Счетная 
комиссия удаляется для под
ведения итогов... И вот соб-

«Детство».
Правда, нельзя сказать, что

«серьезная» часть фестиваля
оказалась обделенной. Кроме

Всесоюзной пионерской ор
ганизации им. В. И. Ленина.

Что ждет от слета пионе
рия, какие задачи ставит 
она перед ним? На эти и 
многие другие вопросы пыта
ются ответить ребята на рай
онных и городских сборах 
пионерской организации. И 
здесь же ребята выдвигают 
своих кандидатов па слет.

Кое-где уже состоялись 
зональные встречи кандида
тов и уже выбраны первые 
делегаты. Об одной из таких 
встреч я и хочу рассказать.

Центром зонального слета 
Тавда — Туринск — Таборы 
был выбран город Тавда.

...Председатель слета Ша
пиро Наталья, старшая пи
онервожатая 11 -й школы 
Тавды, представляет участни-

равшиеся узнают имя деле- 
это Дмитрийгата слета 

Коновалов.

Тавда.

Ф. ПОПОВ, 
нешт. корр.

АХ, ФЕСТИВАЛЬ 
УДИВИТЕЛЬНЫЙ 
МИР

обстоятельного разговора о про
блемах и перспективах разви
тия движения МЖК в стране, 
в гости приехали: чемпион 
мира по шахматам и одновре
менно заместитель председате
ля новой Демократической 
партии Воссии Гарри Каспа
ров, преподаватель из Ленин
града но эстетическому воспи
танию детей Ирина Белова, 
уфолог из Прибалтики и дру
гие интересные люди. По сло
вам участников, этот фести
валь им запомнится надолго.

Б. КРЫЛОВ.
Свердловск.

морские узлы, но и фехто
вать; весной этого года за
нятия разнообразили восточ
ные единоборства. Вместе с 
тем не забывают ребята и 
«теории» —- Александр Щапов 
с увлечением проводит заня
тия по истории военного ис
кусства, рассказывает о бое
вых сражениях и о многом- 
многом другом, причем дает

Около семидесяти 
ников 9-х классов из 
города собрались на 
ную математическую 
ду в Свердловском

выпуск- 
20 школ 
необыч-

олимпиа- 
машино-

ные 
лах

экзамены 
(надеемся,

в

техникуме они 
собеседование и

своих шко- 
успешно), в
уже прошли 

определены

такой материал, который
школьники не найдут в учеб
никах.

Накануне нового учебного 
года предстоит новый набор 
в клуб. И если вы, мальчиш
ки, хотите записаться туда, 
вам стоит только обратиться 
в среднюю школу № 3, где и 
находится клуб «Цунами».

А. МИХАЙЛОВА.
Свердловск.

кам кандидатов Андрея
Кулакова, учащегося 5 клас
са 18-й школы Тавды и 
Дмитрия Коновалова, учени
ка 7 класса 3-й турин
ской школы. Дискуссия, раз
вернувшаяся между участ
никами встречи и кандидата
ми. была действительно серь
езной. За это время ребята 
успели рассказать о себе, о 
делах районной пионерской 
организации и о собственном 
участии в этих делах. Вы
сказали свою точку зрения 
о будущем пионерской орга
низации. Если говорить че
стно, то оптимизм присутст-

МЖК «Комсомольский» не 
спал всю ночь. По дворам 
и скверам пел и плясал ноч
ной карнавал. Бродячие му
зыканты и художники заполо
нили тихую в обычные дни 
«Юровку». Так ласково назы
вают эмжековцы свой «а-ля 
Арбат» — улицу Юровской...

А утром праздник продол
жался.

Так весело с 1 по 3 июня 
проходил уже третий по счету 
всесоюзный фестиваль МЖК в 
Свердловске. На этот раз его 
решили провести по упрощен
ной схеме: меньше дискуссий, 
больше веселья. II это органи
заторам фестиваля удалось. 
Кроме упомянутого выше ноч
ного карнавала прошли: ко
мическая эстафета, гала-кон
церт с участием команды КВН
из Новосибирска.
тельный 
Кстати 
деньги ।

аукнион 
указать,

благотвори- 
. и другие, 
почти все

от аукциона были пе-
речислены в фонд общества

строительном техникуме: по
бедители ее — те, кто спра-
вились
«5», :

с заданием на «4» и
зачислены

без вступительных
в техникум 

экзаменов.
В этом и была цель экспери
мента, который в этом году 
проводился впервые.

«Финалистов» оказалось - 17 
из 68. Однако, после экзаме
национного диктанта по рус
ском языку, зачислены в тех
никум лишь 14 учащихся. Те
перь предстоит сдать выпуск-

студентами экспериментальной 
группы по специальности 
«Техническое обслуживание 
станков с программным уп
равлением и робототехниче
ских комплексов».

Ну, что же! Начало нас ра
дует, считаем, что экспери
мент удался! Вливается в ря
ды студентов СМТ и будущих 
машиностроителей новое пыт
ливое поколение.

Е. БУТОРИНА, 
преподаватель техникума.

ЛИТО
ПОД ПАРУСОМ

Кто-то во время летних ка-
никул ходит 
ет, отдыхает

на пляж, загора- 
в пионерском ла-

гере. А вот у ребят из отря-
да «Цунами» любимое за-
нятие теперь ходить под пару
сом.

Нынешняя летняя «морская» 
практика у отряда — вторая по 
счету. А это для клуба, кото
рому идет лишь второй год, 
немало. Не правда ли, роман
тично это—на протяжении всех 
летних каникул совершенство
ваться в мастерстве управле
ния парусом...

Клуб «Цунами» действует 
на протяжении круглого года. 
И его руководитель, студент-
историк Александр 
построил занятия так,

Щапов, 
что ре-

бята, занимающиеся в клубе, 
могут научиться, например, не 
только тому, как завязывать

ХЭЛЛОУ, АМЕРИКА!
12 июня в Свердловске, в киноконцертном театре «Космос» 

открылся фестиваль американского документального кино 
«Шоу-кейс».

Выступивший вначале пе- 
ред зрителями и гостями 
первый секретарь правления 
Уральского отделения Сою
за кинематографистов СССР, 
народный артист РСФСР 
Я. Лапшин сказал, что еще 
несколько лет назад мы не 
могли и мечтать о том, что
бы встречать в нашем городе 
такую представительную де
легацию деятелей американ
ского кино.

А художественный руково
дитель Центральной студии 
документальных фильмов 
Т. Семенов добавил, что это

От американской делегации 
выступила директор программ 
фестиваля Барбара М. Ван
Дайк. Она сказала, что поч
ти год назад в Вашингтоне 
проходил фестиваль фильмов 
СССР «Гласность», позво
ливший взглянуть на совет
ских людей совсем другими 
глазами. Это был заинтересо-

граммы: «Тесная гармония» 
режиссера Нигеля Ноубла, 
«Между апрелем и маем» 
Карена Кронера, «И тогда 
пришел Джон» Скотта Эндру 
и «Девичий разговор» Кейт 
Дэвис.

И, конечно, после про
смотра зрители задавали во
просы создателям лент. Бо
лее десяти деятелей амери-
канского документального

ванный взгляд, взгляд 
симпатией.

Теперь пришло время
Советском 
миться с

с

в
Союзе познако-

больше узнать
американцами, 

ДРУГ друга

стало возможно и 
Свердловск стал 
ным эпицентром 
кино страны.

потому, что 
своеобраз
ней грового

как людей, живущих на одной 
планете.

Ну, а затем были показа
ны первые четыре картины 
большой фестивальной про-

кино: режиссеров, сценарис
тов, прибывших в Сверд
ловск, рассказывали о своих 
проблемах, слушали нашего 
зрителя и каждый пытался 
что-то сказать по-русски.

В этот день такие же 
встречи прошли в кинотеат
рах «Салют» и «Совкино». 
Встречи с аплодисментами, 
улыбками, цветами, рукопо
жатиями. Сегодня фестиваль 
заканчивается, но мы еще, 
конечно, вернемся к нему.

В. ОВСОВ.
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НА СМЕНУ!
Владимир ЗЮКИН: От первого лица ------------- Внимание: опыт------------- -

«Я ЖДУ ОТ КПСС ТРЕЗВОГО ВЗГЛЯДА»
Двадцать первый съезд ВЛКСМ был ознаменован переизбрани

ем лидера комсомола: на пост первого секретаря ЦК на альтер
нативной основе делегаты выбрали Владимира Зюкина

Новое лицо во главе угасающей всесоюзной организации? Не 
совсем так. Имя Зюкина все чаще замелькало в прессе еще в 
прошлом году, после съезда литовского комсомола. Тогда Влади
мир был полномочным представителем ЦК ВЛКСМ на истори 
ческом форуме, он произнес напутствие центра и позже подго
товил специальную справку по итогам восстановительного съезда 
КСМ Литвы. Сегодня можно с уверенностью сказать, что оценки 
и анализ в той справке были весьма точными, если не стопро
центными... Что же касается прогнозов Владимира Зюкина — 
тут, как говорится, поезд умчал значительно дальше, чем пред 
полагалось.

Наибольшую известность В. Зюкин приобрел, возглавив твор

ческую группу по разработке проекта нового Устава ВЛКСМ. 
Этот проект называли аппаратным, затем, уже изрядно перера
ботанный вариант, обвиняли в откровенном заимствовании из 
проектов Бека и Сотникова... Впрочем, сами «сургутчане» на 
Зюкина не обижались, Максим Сотников в Новосибирске на 
последней «тусовке» альтернативщиков даже заявил: «Какая 
разница — чья фамилия стоит под проектом, главное, чтобы 
наши идеи воплотились в дело, а кто автор — я, Бек или 
Зюкин — это неважно.,.».

Итак, к власти (если уместно это слово в нынешней ситуации 
ВЛКСМ) пришел новый лидер. При серьезной конкуренции и 
вполне честной предвыборной борьбе. Каким будет нурс нового 
первого секретаря? Что ставит он во главу угла, с чего намерен 
начать работу? Об этом шел разговор на пресс-конференции в 
пресс-центре гостиницы «Орленок».

— Завершился XXI съезд 
ВЛКСМ, сформирован руково
дящий состав ЦК ВЛКСМ, оп
ределены приоритеты работы. 
На что теперь будет направле
на работа: в идеологии, в эко
номике, в социальной сфере?

— Б начале мая мы прове
ли пленум и определились по 
характеру организации дея
тельности ЦК, сформировали 
комиссии, определили направ
ления их работы. Сейчас ра
ботники аппарата ЦК заняты 
сказанием помощи субъектам 
федерации в разработке своей 
нормативной базы, принятии 
главных документов. Это од
на позиция. Следующее: мы 
говорили на съезде о том, что 
нужно кардинально улучшить 
использование нашей депутат
ской фракции в Верховном Со
вете СССР для того, чтобы 
решать конкретные молодеж
ные проблемы и в целом 
влиять на принятие решений 
по этим вопросам. У нас те
перь появилась в ЦК новая 
должность — секретарь по 
связи с государственными ор
ганами и общественными ор
ганизациями. Мы начали фор
мировать группу консультан

тов для новой комиссии: это 
известные ребята, которые за
нимались разработкой законо
проекта о молодежи, Джахан 
Полыев, Валерий Луков и 
другие.

Первые подвижки — под
готовлен проект решения Бю
ро Центрального Комитета 
комсомола, где будет выраже
на позиция Бюро ЦК ВЛКСМ 
по ряду законопроектов, кото
рые рассматриваются на 
третьей сессии Верховного Со
вета СССР. Имеются в виду 
проекты Законов о религии, о 
печати, о налогах и о мили
ции. Плюс — для нас это 
очень существенно — мы фор
мируем нашу позицию по за
конопроекту об обществен
ных объединениях граждан, 
вносим целый ряд своих пред
ложений в порядке законода
тельной инициативы.

Готовятся сейчас предложе
ния, связанные с нашим виде
нием действий правительства 
по переходу к рынку. Мы на
правляем эти предложения и 
обращаемся к комитету по де
лам молодежи с просьбой за

слушать правительство по тем 
вопросам, которые подни
мает ЦК ВЛКСМ.

Кроме того, сейчас мы дер
жим в поле зрения законо
проект о государственной мо
лодежной политике, который 
принят в первом чтении. До
рабатываются предложения по 
социальному блоку, которые 
мы будем вносить для второ
го чтения. Наша задача — до
биться принятия этого со
циального блока,где гаран
тируется ряд возможностей 
(не назову это льготами) для 
того, чтобы молодой человек 
мог более уверенно вступать в 
жизнь, не сидеть на шее ро
дителей...

Еще одна наша позиция: в 
ближайшее время мы наме
рены положить начало сотруд
ничеству с новыми организа
циями, которые сегодня воз
никают. Они могут* быть не 
обязательно молодежными, но 
по духу и по возрасту близки 
нам. Это попытки перейти от 
взаимных упреков к консоли
дации, чтобы выступать по ка
ким-то вопросам, особенно 
касающимся молодежи, в од
ном блоке.

Далее. Задача наша не толь
ко в том, чтобы проводить 
свою политику через законо
дателей, но и пытаться дейст
вовать, исходя из собственных 
средств. Поэтому мы рабо
таем над созданием социаль
ной службы молодежи, а пер
вым этапом такой службы бу
дет создание информацион
ной системы ВЛКСМ. Что это 
такое? При райкомах, обко
мах комсомола нужна систе
ма информационной службы, 
где любой молодой человек 
может получить компетент
ную информацию о том, где 
он может найти работу, куда 
пойти учиться, как он может 
отдохнуть... Например, вче
рашний школьник захочет 
узнать все о выбранном вузе, 
он может получить комплекс
ную информацию: какие спе
циальности в данном вузе, что 
требуется для поступления, 
сколько стоит билет до выб
ранного города, где можно 
снять комнату, и тому подоб
ное, вплоть до перспективы 
распределения и получения 
жилья после распределения...

Надо заметить, что когда 
начали разрабатывать эту 
идею, мы обнаружили группу 
студентов, которые независи
мо от нас уже занимаются 
такой системой . информации, 
только на уровне вузов страны. 
Очень интересные ребята, 
просто одержимые... И мы те
перь вместе с ними ведем 
разработку. Думаю, первым 
шагом будет организация пят
надцати-двадцати таких ин
формцентров по стране, а 
дальше уже станем наращи
вать «мощности». Пока это бу
дет за счет средств комсомо

ла, тут понадобится и валю
та для приобретения вычис
лительной техники... И вообще, 
такие центры должны стать 
своеобразными клубами со 
своими службами — юридиче
ской, психологической, социо
логической. А в перспективе, я 
считаю, что такие вот клубы- 
центры могли бы стать кон
курирующими организациями 
наравне с первичками, кото
рые, как известно, — основа 
ВЛКСМ. И, таким образом, мы 
смогли бы переходить от тра
диционной структуры комсо
мола к новой форме — 
клубной.

—- Владимир, а что все-таки 
будет с комсомолом дальше? 
Что ждет многочисленный ап
парат «в центре и на местах»? 
Ведь при нынешней ситуации 
не исключена возможность «ну
левого варианта»!

— На момент открытия 
XXI съезда в нашей стране 
насчитывалось 92 тысячи осво
божденных комсомольских ра
ботников... Очевидно, что со
кращение этого числа будет 
продолжаться (всего год 
назад было 105 тысяч чело
век). В этой связи наша за
дача — тем людям, которые 
высвобождаются из аппарата, 
приобретя хорошие навыки 
организаторской работы, дать 
возможность нормально всту
пить в жизнь. Ведь через 
пять-шесть лет комсомоль
ской работы такой человек как 
специалист теряет квалифика
цию, вот мы и начали разра
батывать систему социальной 
реабилитации комсомольских 
работников с тем, чтобы они 
уходили не в контору какую- 
то другую, а могли быть по
лезными в народном хозяйст
ве.

Подготовлено решение бю
ро о преобразовании ВКШ в 
Институт молодежи. Это бу
дет совместное общественно
государственное заведение 
ЦК ВЛКСМ и Госкомтруда 
СССР, где планируются две 
позиции: подготовка кадров 
по линии Госкомтруда для 
реализации государственной 
молодежной политики и под
готовка наших комсомоль
ских кадров, ориентирован
ная на новые формы ра
боты. Есть интересные про
екты — например, выхо
да на Международную органи
зацию труда. И я думаю, что 
это преобразование ВКШ пов
лечет за собой преобразова
ние местных структур — зо
нальных комсомольских школ, 
республиканских, областных и 
так далее.

— Скажите, как ВЛКСМ пла
нирует строить свои отноше
ния, в том числе по собствен
ности и финансам, с новыми 
молодежными организациями, 
партиями? Готов ли делиться?

— Во-первых, я напомню 
уставную норму: при выходе 
из состава ВЛКСМ вопрос о 
собственности решается этой 
организацией со своим выше
стоящим органом. Поэтому я 

думаю, что здесь должна 
быть просто проявлена доб
рая воля со стороны выбор
ного органа, чтобы помочь 
встать на ноги новой органи
зации, не пожелавшей вхо
дить в состав ВЛКСМ.

Второе. Есть соображения— 
они пока не обсуждены ни 
на уровне бюро, ни в ЦК 
ВЛКСМ, но думаю, получат 
поддержку в том, чтобы 
создать фонд помощи моло
дежным организациям. То 
есть, видимо, нужно выделить 
часть средств из ВЛКСМ, об
ратиться к Президенту, ком
мунистической партии, прави
тельству с тем, чтобы такой 
фонд общими усилиями был 
создан. Я много занимался с 
начинающими молодежными 
организациями и прекрасно 
понимаю, насколько сложно 
вставать на ноги. А мы заин
тересованы в том, чтобы но
вые организации вставали на 
ноги. Поэтому такие предло
жения будут внесены. Пока 
не могу более конкретно 
сказать, чтобы не выдавать 
векселя...

— Каков будет статус моло
дежных комсомольских газет?

— Есть сейчас предложения 
по этому поводу: редакцион
ная коллегия должна иметь га
рантированное право на оп
ределенную часть прибыли по 
договору, который заключает
ся между учредителем и ре
дакционной коллегией. Как 
это будет на практике — тут, 
безусловно, нужны расчеты, 
компетентные выкладки. Од
ним словом, вопрос техни
ки. Прекрасно понимая, что 
наши средства массовой ин
формации находятся на пар
тийной издательской базе, мы 
отдаем себе отчет и в том, 
что уходить с партийной базы 
сейчас — это просто «петля»... 
Ведь в таком случае комсомол 
будет вынужден с утра до но
чи заниматься только вопро
сами оборудования, краски, 
бумаги... Нужно же попросту 
отрегулировать нормальные 
договорные отношения и полу
чать ту часть прибыли, кото
рая нам положена. Насколько 
я могу судить по контактам с 
Центральным Комитетом КПСС, 
понимание с их стороны есть. 
Надеюсь, до конца этого го
да мы войдем в нормальный 
режим. Хотя надо не забы
вать, что у нас 60 процентов 
местных газет — убыточные, 
поэтому потребуется согласо
вание между прибыльными и 
убыточными изданиями.

— Как дальше будут стро
иться взаимоотношения с КПСС, 
раз уж зашла речь о контак- 
тах?

— Вопрос очень сложный, 
потому что ответ на него во 
многом зависит от наших 
«старших товарищей». От их 
позиции на предстоящем съез
де, от их решений. Изменения 
могут быть серьезными. На 
данном этапе наши отноше
ния будут, видимо, разви
ваться в сторону нормального 
политического сотрудничест
ва. Сегодня очень своеобраз
ная ситуация: если в Прибал
тике полная независимость 
комсомола от партии, то в 
других регионах, наоборот, 
еш.е более крепкая «спайка»... 
Но движемся мы все-таки к 
тому, чтобы были две само
стоятельные организации, ко
торые объединяют социали

стическая перспектива, некото' 
рые общие идеологические 
опорные точки, но каждая из 
этих организаций имеет право 
на собственную точку зрения 
по любым вопросам. Трудно 
сказать, как будет развивать
ся этот процесс, не только от 
нас все зависит, но то, что мы 
уже не вернемся к тем отно
шениям, которые существова
ли прежде между КПСС и 
ВЛКСМ, — это я могу твердо 
гарантировать.

— Вы сказали очень верно, 
что многое будет зависеть от 
исхода XXVIII съезда КПСС. 
Чего ожидает от этого съезда 
первый секретарь ЦК ВЛКСМ?

— Я жду от КПСС трезвого 
взгляда на то, что сегодня 
представляет из себя ВЛКСМ. 
Было бы ошибкой заявлять на 
съезде, что ВЛКСМ остается 
организацией партии. Дело в 
том, что сегодня внутри ком
сомола спектр взглядов на
столько широк, что трудно да
же представить. И если просто 
«застолбить», продеклариро
вать принадлежность комсомо
ла партии, то неизбежно при
дется вычленять из ВЛКСМ 
коммунистов и делать комсо
мол только молодежной орга
низацией КПСС. Я думаю, что 
логичнее будет, если съезд 
скажет: есть молодежная ор
ганизация, которая готова нам 
помогать, организация социа
листического выбора, защи
щающая интересы нашей мо
лодежи. И мы должны пони
мать эту организацию и все
мерно поддерживать, не вме
шиваясь в ее принципы. Такая 
постановка вопроса сыграла 
бы позитивную роль в наших 
взаимоотношениях.

— А что, если на съезде 
КПСС произойдет раскол? С 
кем и куда пойдет комсомол?

— М-м-м... Если такое слу
чится, лично я буду прила
гать. все усилия для того, что
бы комсомол не раскололся. 
Могу объяснить. Как бы ни 
была велика изжога к нашей 
комсомольской структуре (а 
я прекрасно отдаю себе в 
этом отчет), единственная ор
ганизация, которая занимает
ся молодежными проблемами 
и способна реально помогать 
молодым, — это комсомол. И 
Закон о молодежи не был бы 
возможен, и МЖК, и НТТМ, и 
молодежный туризм... И но
вым организациям помочь ок
репнуть может пока Только 
ВЛКСМ. Как бы ни были рас
хожи эти доводы, я все-таки 
уверен, что расколи мы сей
час наш союз на тысячи ма
леньких союзиков — и моло
дежь потеряет организацию, 
защищающую ее интересы. Я 
хорошо отношусь к появляю
щимся сейчас молодежным 
организациям, но это ведь 
сугубо политизированные ор
ганизации, которые занимают
ся серьезной, «взрослой» по
литикой. Ни одна из них пока 
не занимается вопросами 
ежедневной социальной защи
щенности нашей молодежи, да 
и не имеет на это средств.

Поэтому я очень бы не хо
тел в случае раскола партии 
такого же процесса в ВЛКСМ, 
Если мы разлетимся по ча
стям. то что нас ждет?

Записал С. МОЛОДЦОВ.
Москва.
НА СНИМКЕ: Владимир ЗЮ

КИН.
Фото ТАСС.

ЛЕНИНГРАД. Встретить, такого человека, как Игорь Никола
евич Михайлов, — редкая удача. В 1944 году, закончив ленин
градскую специальную школу ВВС, он стал авиационным ме
хаником. В 1954-м он выпускник актерского факультета Ин
ститута театра, музыки и кинематографии, 12 лет играл в Ма
лом драматическом театре. В 1964 году закончил тренерский 
факультет Института физической культуры имени Лесгафта.

И все, казалось бы. гладко и интересно было в биографии 
талантливого человека, как вдруг увлекла его новая страсть. 
Будучи тренером по стендовой стрельбе, Игорь Николаевич 
изучал физиологию, а наблюдения проводил на кроликах. Про
штудировал всю имеющуюся в стране литературу про этих 
животных и пришел к выводу, что промышленное кроликовод
ство не учитывает всех физиологических особенностей кполи- 
ков. Легким этих животных нужен свежий воздух. Устройство 
желудка кролика таково, что требует постоянного приема пи
щи. Михайлов подсчитал, что при достатке пищи кролик под
ходит к кормушке до 80 раз в сутки, и особенно часто ночью, 
но съедает меньше, чем при трехразовом питании, а растет 
быстрее. Получается, что, если создать кролику жизненно не
обходимые условия, он наберет вес 4 — 6 килограммов не за 
год, как обычно, а за 4 месяца. Это кролик-акселерат. Так ро
дилась идея гнеелерационного кролиководства.

НА СНИМКАХ: много писем получает И. Н. Михайлов от кро
лиководов; эта шубка сшита из шкурок кроликов-акселера
тов.

Фотохроника ТАСС.

«ЭХО». Бюро 
действенности

«ПОЧЕМ
ФИРМЕННЫЙ
СЕРВИС?»

«На вашу статью «Почем 
фирменный сервис?», опубли
кованную в газете «На смену!» 
27 февраля этого года, сообща
ем следующее:

«Представитель облсовета по 
туризму и экскурсиям выез
жал на встречу с В. А. Байко
вым, также ему даны разъясне
ния по телефону. Произведена 
выплата разницы стоимости би
летов до Перми на 2-х человек 
в сумме 6 руб. Принесены из
винения в устной и письменной 
форме. Заявитель других при- 
тензий не предъявлял.

Председатель Свердловского 
областного совета по туризму 
и экскурсиям.

Е. П. КИРЕЕВ».
Пришла весточка и от на

стойчивого, но благодарного 
читателя:

«Большое вам спасибо за на
стойчивость в деле со Сверд
ловским бюро путешествий и 
экскурсий.

Председатель облсовета по 
туризму принес письменные 
извинения, вернули разницу в 
стоимости проезда. Но, видимо, 
только нам двоим.

Желаем вам больших твор
ческих успехов

Виктор БАЙНОВ».
Свердловск.
Если вспомнить, что поездка, 

в которой класс комфорта не 
соответствовал уплаченной 
сумме, состоялась в августе 
1988 (!) года, то остается поди
виться стойкости ее организа
торов, почти два года отбивав
шихся от всех запросов как 
лично читателя, так и газеты и 
никак не желавших вепнуть не
заработанные рублй-. Но ведь 
2-«^ йе в сумме. лектор Бай
нов добивался — всего-то! — 
нормальных, принятых во всем 
мире отношений между Фирмой 
и ее клиентом. Причем не 
только для себя, для всей груп
пы. Кстати, по три рубля с 
человека — в целом с группы 
сумма получается не столь 'ж 
пустяковая. И все-таки дешево, 
если вспомнить, что в эту сум
му работники бюро путешест
вий и экскурсий. а вслед за 
ними областной совет по туриз
му и экскурсиям оценили честь 
своей фирмы М. СУСЛОНОВА.

За сроком давности признаюсь: был у нас 
в студенчестве трюк из разряда «почти смер
тельных» — всеми правдами, а чаше, конечно, 
неправдами добыть справку от невропатолога, 
которая пользовалась среди прогульщиков 
особой популярностью. Решались на этот шаг, 
как правило, люди не без артистических дан- 
дых И почему-то умение «закосить» всегда 
вызывало у сокурсников тайную зависть и яв
ное восхищение. Да и выглядел больничный 
с диагнозом «неврастения» более внушительно, 
чем простудные и бронхитные справки...

Правда, сейчас-то я понимаю, что для полу
чения подобного больничного не надо было об
ладать каким-то сверхъестественным талантом 
симуляции. Оказывается, все мы на протяже 
нии 5 лет учебы в большей или меньшей сте 
пени испытывали нервные расстройства — 
головную боль, отсутствие аппетита, бессонни
цу, ухудшение памяти. Просто не придавали 
этому значения. Были тому и свои причины. 
И первой нужно назвать собственное незнание 
и непонимание серьезности заболевания А 
второй и, пожалуй, главной, было индиффе
рентное отношение самих врачей к психоте- 
рапйи как к отдельной науке.

Что до общественного мнения, то до недав
них пор оно было таким: «Нервы — болезни 
людей слабых». А люди «слабые», чувстви
тельные. эмоциональные, как известно, нашему 
обществу были не особенно и н'жны. Но, не
смотря на это. сам’И то болезни никуда не 
исчезали. Природа человеческой психики тако
ва. что не может не реагировать на происхо
дящее вокруг — трамвайную ругань, вовремя 
не сданные зачеты... Поэтому нервные расстрой 
ства — это своего рода самозащита.

Если, к примеру, спросить у студентов пе
ред ответственным экзаменом, кто из них на
кануне крепко спал, найдутся 1—2 человека. 
Остальные наверняка мучились бессонницей. 
видел«и кошмары и так далее. Говоря меди
цинским языком, испытывали невротические 
реакции, которые тем и отличаются от осталь
ных душевных болезней, что приходят с кон
фликтом и уходят вместе с ним. Но это лишь 
самый простой пример. А если ситуация серь
езней и конфликт глубже? Если резервы лич
ности истощены или она вообще не готова к 
подобным «встряскам»? Как тогда среагирует 
наша психика? Вот тут мы и обратились за 
помощью к психотерапевту областного диспан
сера «Здоровье» А. Б. ЛЮТЙНУ:

Программа «Здоровье»

АХ, КАКИЕ МЫ НЕРВНЫЕ!
— Если человек на протя

жении определенного време
ни конфликтует (неважно: с 
кем-то или сам с собой), то 
этот длительный разлад при
водит к переходу количест
ва в качество, то есть к пе
рестройке самой личности, 
что является ..уже заболева
нием. И здесь не помогут 
«кухонные» советы, адк 
жить и что делать... Здесь 
нужен врач или психолог. 
Это как раз та грань, на ко
торой решается вопрос—ос
танется человек здоров или 
придет к психическому забо
леванию. Зачастую к внут
реннему дискомфорту в этот 
период присоединяется еще 
и внешний, заметный окру
жающим — человек стано
вится злобным, раздражи
тельным, вспыльчивым или, 
наоборот, замыкается, ухо
дит в себя... Мы не замечаем, 
как трудности засыпания пе
реходят в стойкую бессонни
цу, не замечаем, что уже дав
но не испытываем радости 
по незначительным поводам. 
Мы слишком невнимательны 
к себе и платим за это це
ной собственного здоровья.

Очень часто такой человек 
боится признаться в том, что 
вылечить его может психиатр 

или психотерапевт. Болезнь 
тем временем прогрессирует, 
и как бы глубоко мы ее ни 
пытались спрятать, она ста
новится все заметней. Как 
правило, в этих случаях на
чинается разлад между лич
ностью и коллективом.

— Но ведь бывает и так, 
что причина раздора между 
двумя сторонами лежит в це
лом коллективе. А человека 
неординарного совершенно 
незаслуженно считают су
масшедшим...

— Внутри коллектива эту 
ситуацию оценить объектив
но подчас невозможно. Не
обходима помощь психотера
певта или психолога, кото
рый выяснит, кто же болей 
по-настоящему. К каждому 
случаю надо подходить ин
дивидуально. За ним всегда 
стоит человек.

— Но, насколько мне из
вестно, психотерапевтов се
годня в городе раз-два и об
челся. А в поликлинике к 
невропатологу очередь на 
прием такая, что нужно 
очень серьезно заболеть, 
чтобы высидеть ее. Выходит, 
что и обратиться не к кому?

— Во-первых, с неврртиче- 
скими симптомами идти на
до не к невропатологу  ̂это не 

его «вотчина». Вы же не пой
дете с царапинкой к хирур
гу... А во-вторых, нынешним 
студентам повезло: им мож
но обратиться в сектор по
граничных нервно-психиче
ских расстройств областного 
диспансера «Здоровье», что 
расположен по адресу: ул. 
Еремина, Г2, кабинет № 12.

Идея создания подобного 
сектора вызревала давно. В 
марте этого года заведующим 
кафедрой факультета усовер
шенствования врачей СГМИ 
Н. В. Вострокнутовым в 
очередной раз была утверж
дена программа «Психичес
кое здоровье студентов». 
Данная программа отлича
ется от своих предшествен
ниц практической направлен
ностью, и в этом залог ее 
жизнеспособности.

Надо сказать, что про
грамма создавалась не на 
пустом месте. Основой по
служило исследование забо
леваемости студентов Сверд
ловска. В трех вузах — 
СГМИ. УрГУ и СГПИ — вы
явилась наибольшая заболе
ваемость нервно-психически
ми расстройствами. Значи
тельная группа (30,3 процен
та) учится в университете, 

то есть почти каждый тре- 
тий из заболевших студен
тов в городе за 1988-89 гг. 
В медицинском и педагоги
ческом институтах эти циф
ры соответственно равны 
16.9 и 12,4 процента. Что 
характерно: в университете 
преобладают психогенные 
заболевания, связанные, как 
правило, со стрессом. А при
чины последних известны — 
это неудовлетворенность со
бой, конфликты с окружаю
щими, неналаженный быт. 
Вполне объяснимы их исто
ки, зачастую укладывающие
ся в такую схему: из домаш
него уюта молодой человек 
приезжает в чужой город, 

встречается с новыми людь
ми, сталкивается с бытовы
ми, учебными и сексуальны
ми проблемами, с большим 
информационным потоком. 
Немудрено, что многие не в 
силах совладать с нелегким 
периодом адаптации. В ито
ге — рост нервных заболева
ний. Обычно это происходит 
на 1—2 курсах, затем студен
ческие нервы на год-два ус
покаиваются, зато к концу 
обучения психические рас
стройства подкрадываются 
вновь. Такие «скачки» объяс
нимы — идет становление 
личности, человек ищет себя, 
и гуманитарному студенчест
ву, в отличие от «технарско- 
го», это свойственно в боль
шей степени.

Несколько по-иному скла
дывается жизнь студентов 
медицинского института. Как 
правило, порог этого вуза 
переступает человек со ста
жем, с установившимся ха
рактером, своими взглядами. 
Ему проще, чем студенту 
университета, принять новую 
жизнь. Но не быт «подкаши
вает» будущего врача, а 
учебные перегрузки: програм
ма первых двух курсов ин
ститута основана не на пони
мании, а на зазубривании ма

териала. Тут уж поневоле 
заплачешь. Правда, есть и 
еще одна «ахиллесова пята» 
у студентов-медиков — это их 
физическое здоровье. Поэто
му в СГМИ, в отличие от 
других вузов, невротические 
состояния развиваются на фо
не уже имеющихся сомати
ческих заболеваний. К при
меру, язва, гастриты, гипер
тония — это болезни людей 
нервных. Кстати, подобная 
причина невротических рас
стройств характерна и для 
студентов педагогического 
института.

Понятно, что в вышепере
численных симптомах ничего 
«хорошего», кроме психоло
гического дискомфорта, нет. 
Но кабы только это! Как го
ворится, беда одна не при
ходит. К психическим рас
стройствам чаще всего при
бавляется еще и социальная 
неустроенность. В чем она 
выражается?

— Корни многих наших 
конфликтов лежат в нас са
мих, в нашей психике,— за
частую отчисления из вузов 
за «аморалку» и неуспевае
мость объясняются совсем 
иными причинами, а имен
но «душевным кризисом». 
Но такая формулировка у 
нас не принята. Со студента
ми обычно происходит сле
дующее: начинается хандра, 
апатия — отсюда пропуски, 
несданные вовремя зачеты 
и экзамены--и отчисление. 
Внешнее разгильдяйство как 
раз и есть проявление глу
бокого, неразрешимого вну- 
трпличностного конфликта.

ОТ АВТОРА
Я совершенно согласна с 

доктором. Вспоминая сейчас 
истинные причины отчисле
ний моих бывших сокурсни
ков, большинство из них мож
но охарактеризовать так: ду
шевная неустроенность, а не 
аморальное поведение, как 
формулировали тогда. Я не 
защищаю настоящих про
гульщиков, потому что были 
и такие. Но различить под
линную и мнимую болезнь 
может квалифицированный 
специалист, а не деканат. 
Именно психотерапевт дол
жен выступить сегодня в ро

ли адвоката перед препода
вательским судом.

Сразу, объясню, почему я 
так пристрастна к психоте
рапии. Дело в том, что про
блемой профилактики нервно- 
психических расстройств до 
недавних пор не занимался 
никто. Это только последние 
два-три года заговорили о 
комнатах психологической 
разгрузки, «телефонах дове
рия» и прочих «островках» 
социально - психологической 
помощи. Ранее все вопросы 
профилактики психических 
заболеваний были в ведении 
психоневрологических дис
пансеров стационаров, боль
ниц. Но ведь это учрежде
ния лечебные, а не профилак
тические, и их пациенты — 
люди с достаточно выражен
ными симптомами психиче
ского заболевания. Мы же 
ведем речь о тех, кто испы
тывает пограничные нервные 
расстройства, то есть нахо
дится в состоянии предболез- 
ии. Такой человек к психиат
ру вряд ли обратится. Тем 
более, что существует опре
деленный психологический 
барьер перед лечебными уч
реждениями подобного рода. 
А такое «неформальное» уч
реждение, как сектор ПНПР, 
прямо-таки создано для не
устроенных студентов. Что 
они смогут здесь получить? 
Консультацию психотерапев
та. оценку личностную и про
фессиональную путем психо
диагностики, а если необхо
димо, то и не медикаментоз
ное лечение: аутотренинг, 
рациональная психотерапия 
в сочетании с умеренным 
назначением традиционных 
лекарств, а также семейная 
психотерапия и помощь де
тям.

Но суть проблемы психи
ческого здоровья студентов 
не только в наборе методик, 
лечения и диагностики. Все 
это в сфере возможностей 
сектора. В данном случае 
важнее другое: качество и 
полноценность помощи нуж
дающимся, чья поддержка, 
в свою очередь, тоже будет 
нелишней. В чем она заклю
чается? В распечатке анкет 
и компьютерном обеспече
нии. Для этого даже не обя
зателен модный в наше время 

спонсор. Хотя по объему по
ставленных задач можно бы 
рассчитывать и на его по
мощь (частично субсидиро
вать программу вполне по 
силам и штабу трудовых дел, 
и профкому — в конце кон
цов за свое здоровье пора 
научиться расплачиваться са
мим). Но психотерапевты мне 
признались — как-то неудоб
но лезть и в без того тощий 
студенческий кошелек. Ведь 
можно договориться по-дру
гому, без денег. Как, к при
меру, недавно и сделали в 
университете, руководство 
которого дало «добро» на 
проведение исследований 
психического здоровья сту
дентов и сотрудников. При 
этом обещали оказать по
сильную помощь. Но. как из
вестно. получить высочайшее 
позволение — лишь полдела. 
Остальная половина, «бумаж
ная», не менее важна. Не
однократно уже из-за таких 
вот мелочей срывались боль
шие и нужные дела. Есть ли 
гарантия, что и это не закон
чится крахом по вине руко
водства вузов? Конечно, со
трудники сектора терпеливы 
и могут подождать ответов 
на эти вопросы. Но подож
дут ли студенты? Сколько 
еще из них будут отчисле
ны, отправлены в психболь
ницу, а некоторые могут 
просто не успеть... Как не ус
пела в свое время студентка, 
с которой мы вместе были 
на практике. Помню, верну
лась тогда из командировки, 
и мне сообщили: «Наташи 
уже нет...» Мы долго потом 
думали о том, что привело 
ее к самоубийству. Казалось, 
не было тому особых причин 
и обстоятельств. Правда, за
мечали, что она более замк
нута, чем другие, человек в 
себе. Но кто знал, что эта 
обособленность, замкну
тость — скорее болезнь, чем 
черта характера. И окажись 
вовремя рядом нужный чело
век - не случилось бы не
счастья.

Как обидно, что произош
ло все от незна'ния простых 
и элементарных законов ду
ши нашей.

И. АФАНАСЬЕВА.
Свердловск.
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НА СМЕНУ!

В несколько строк
ОТТАВА. Глобальное потеп

ление климата планеты и 'по
следствия «парникового эф
фекта» для жизни на Земле, 
разработка единой стратегии 
международных действий по 
охране окружающей среды — 
основные вопросы в повестке 
дня 7-й парламентской и на

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

учной конференции Европей
ского Совета, которая начала 
работу в канадской столице. 
Она проводится по инициати
ве парламентской ассамблеи 
Совета совместно е парламен
том Канады и парламентской 
ассоциацией «Канада—Евро
па».

Как указывается в распро
страненном организаторами 
конференции пресс-релизе, ее 
главная цель состоит в «со
действии решению экологиче
ских проблем путем налажи
вания диалога между научной 
общественностью и законо
дателями».

ЛОНДОН. В британском 
правительстве возникли ост
рые разногласия по вопросу 
о будущем подушного налога, 
сменившего прежнюю систе
му местного налогообложения 
в Великобритании и вызвав
шего массовое недовольство в 
стране из-за того, что он при
вел к резкому увеличению вы
плат населения в казну ме
стных органов власти.

Как сообщает газета «Фай- 
пэншнл тайме», планы прави
тельства добиться сни
жения размеров подуш
ного налога, введение которо
го привело к резкому па
дению популярности правя
щей консервативной партии, 
фактически оказались сейчас 
замороженными из-за столк
новения мнений в правитель
ственном кабинете.

УЛАН-БАТОР. Президиум 
Центрального Комитета Мон
гольской Народно-Революци
онной партии принял решение 
упразднить с первого июля 
1990 года Институт общест
венных наук при ЦК МНРП. 
Вместо него решено создать 
научно - исследовательский 
центр по теоретическим, прак
тическим и методологиче
ским вопросам развития и 
обновления партии, политике 
МНРП. Одновременно, как со
общает сегодня газета «Унэн», 
он будет изучать обществен
ное мнение и вырабатывать 
рекомендации по актуальным 
вопросам социальной, полити
ческой и духовной жизни 
монгольского общества, по пе
рестройке в стране.

ВАШИНГТОН. Гигантский 
космический телескоп «Хаббл», 
выведенный на орбиту эки
пажем американского корабля 
многоразового использования 
«Дискавери» 25 апреля этого 
года, по-прежнему испытыва
ет сильную вибрацию при 
каждом заходе в тень плане
ты и выходе из нее. «Хаббл» 
совершает один оборот над 
Землей каждые 97 минут, 15 
раз в день наблюдая восход и 
заход солнца. При заходе в 
тень планеты вибрация про
должается около 6 минут, а 
при выходе из тени — около 
20 минут.

«Тряска» серьезно осложня
ет выполнение основной зада
чи телескопа — наблюдение 
га отдаленными объектами 
Вселенной. Фотографирование 
таких объектов требует дли
тельных выдержек при почти 
полной неподвижности косми
ческого аппарата.

На территории Пакистана находятся советские воины

В ПЛЕНУ V МОДЖАХЕДОВ
В апреле из Кабула в СССР был доставлен 23-летний бывший 

советский военнослужащий Алексей Тихонов, бежавший из от
ряда афганской оппозиции после четырехлетнего плена. Он стал 
34 военнопленным, кому посчастливилось возвратиться на роди
ну за все время афганского конфликта. Некоторые из них были 
освобождены при посредничестве международных организаций, 
усилий советских общественных организаций, единицам 
удалось бежать. По имеющимся оценкам, в руках аф
ганских моджахедов находятся 80—90 советских военнослужа
щих. Однако, как указывает Женевская конвенция 1949 года об 
обращении с военнопленными, все военнопленные освобождают
ся и репатриируются тотчас же по прекращению военных дей
ствий. Корреспондент АПН попросил прокомментировать сло
жившуюся ситуацию заведующего отделом международно-пра
вового управления МИД СССР

Действительно, сказал Дмит
рий Рюриков, такое положе
ние содержится в статье 118 
Женевской конвенции 1949. В 
этой статье есть еще одно по
ложение, согласно которому 
при отсутствии соглашения по 
вопросу об освобождении и 
репатриации военнопленных 
стороны должны сами соста
вить и незамедлительно вы
полнить план репатриации. Од
нако эта Конвенция применя
ется в случаях вооруженного 
конфликта между двумя госу
дарствами, что к афганской 
ситуации не подходит — ее 
можно условно охарактеризо
вать как внутренний интерна-

Дмитрия РЮРИКОВА.
ционализированный конфликт, 
а для такого рода ситуаций 
международно-правовое регу
лирование пока не разработа
но. Но норма праза, если она 
не применима в конкретном 
случае, может служить в ка
честве принципа, которым 
можно руководствоваться в 
данной ситуации. Такой под
ход вполне справедлив и в 
отношении советских военно
служащих, захваченных в Аф
ганистане и до сих пор удер
живаемых афганской оппози
цией. И он тем более право
мерен сейчас, учитывая, что 
более года назад советские 
войска покинули Афганистан.

Военнопленные должны быть 
освобождены — к этому при
зывает и упомянутая норма 
Женевской конвенции, и один 
из основополагающих прин
ципов международного гума
нитарного права, согласно 
которому в случаях, не преду
смотренных соглашениями, 
следует исходить из начал 
международного права, про
истекающих из установившихся 
обычаев, принципов гуманно
сти и требований обществен
ного сознания.

О какой-либо юридической 
позиции моджахедов нам пока 
не известно. В ряде случаев 
с ними удавалось на чисто 
прагматической основе дого
вариваться об отдельных 
обменах, в результате кото
рых было освобождено и ре
патриировано некоторое чис
ло наших граждан. Думается, 
что контакты с афганской оп
позицией ПО ЭТОААу вопросу 
были бы более содержатель
ными, если бы они осущест
влялись на основе междуна
родного гуманитарного права. 
Представители Международ
ного Красного Креста говори
ли нам, что делегаты этой

организации разъясняют оппо
зиционерам значение законов 
и обычаев войны, практику их 
применения. К сожалению, су
щественных сдвигов в подходе 
афганской оппозиции к про
блеме военнопленных пока не 
видно. Остается только наде
яться, что сделавшие в 
1980-82 гг. заявление о наме
рении применять общеприз
нанные нормы и принципы гу
манитарного праза группы 
«Фронт национального осво
бождения Афганистана», «Ис
ламская партия Афганистана» 
и «Исламское общество Аф
ганистана» в конце концов 
реализуют свое намерение на 
деле и их примеру последуют 
другие группировки моджахе
дов.

Есть многочисленные свиде
тельства о том, что на тер
ритории Пакистана находились 
и могут находиться советские 
военнопленные. Однако Исла
мабад заявляет, что советских 
военнопленных на территории 
Пакистана в настоящее время 
нет. Что должны были бы 
предпринять пакистанские 
власти, узнав о том, что на 
территории страны находятся

советские военнопленные? 
Прежде всего согласно поло
жению ст. 12 упомянутой Же
невской конвенции, им мог 
бы быть предоставлен статус 
«военнопленных, передаваемых 
другой державе», т. е. Пакис
тану. Трудно представить, на 
каком ином основании захва
ченные вне Пакистана иност
ранные военнослужащие мог
ли бы находиться на терри
тории страны. Такой статус 
предполагал бы правовую за
щиту для военнопленных и, 
разумеется, определенную 
правовую ответственность для 
пакистанской стороны.

Советские военнопленные мо
гли бы также рассматриваться 
в качестве иностранных граж
дан, находящихся на террито
рии Пакистана. Пакистан, явля
ющийся участником Междуна
родного пакта о гражданских 
и политических правах, был 
бы обязан гарантировать им 
реализацию неотъемлемых 
прав человека — в частности, 
права возвращения на роди
ну, права покидать страну, 
права защиты от произвола. Я 
не говорю уже об обязаннос
тях властей информировать 
дипломатическое представи
тельство иностранного госу
дарства о появлении на тер
ритории страны его граждан. 
Уместно упомянуть о Декла
рации Генеральной Ассам
блеи ООН 40/144 от 13 декаб

ря 1985 года о правах лиц, не 
являющихся гражданами стра
ны, в которой они проживают. 
Согласно этой статье ни один 
иностранец не может подвер
гаться произвольному содер
жанию под' стражей, имеет 
право покидать страну и в лю
бое время связываться с кон
сульством или дипломатиче
ским представительством госу
дарства, гражданином которо
го он является. Хочется ве
рить, что в случае, если кто- 
либо из советских военно
пленных окажется на террито
рии Пакистана, власти этой 
страны будут действовать в со
ответствии со своими между
народными обязательствами.

Добиваясь освобождения 
военнопленных, Советский Со
юз поддерживает контакты со 
многими государствами, на
циональными и международ
ными неправительственными 
организациями, политическими 
и общественными деятелями 
разных стран, которые выра
жают готовность оказать со
действие в этом вопросе. На 
регулярной основе осущест
вляются контакты с МККК, име
ющим мандат Женевской кон
венции на оказание содейст
вия в подобных ситуациях. Мы 
ценим любую конструктивную 
помощь, заявил в заключение 
представитель МИД СССР.

(АПН).

ПОСТУПЬ молодых

В объективе — ФРГ -----------------------

В ожидании меценатов

ф В Буэнос-Айресе недав
но заседал исполнительный 
комитет ФИДЕ. Шахматис
там ряда стран были при
своены спортивные звания.

Стабильную и зрелую иг
ру демонстрирует студент 
Свердловского педагогическо
го института Михаил Улы
бни. За ним закреплено по
четное звание международно
го мастера.

ф Памяти свердловского 
международного мастера 
Г. А. Иливицкого был по
священ турнир, который про
ходил во дворце шахмат 
Свердловска. Победу одер
жал кандидат в мастера 
Л. Тоцкий — 7,5 очка из 
11. Такой же показатель у 
мастера Ю. Титлянова, но у 
него хуже табличный коэф
фициент. На одно очко мень
ше набрал мастер А. Глянец.

ДИВНЫИ МИР ШАХМАТ
Сергею Николаевичу 

ОСИНЦЕВУ ровно 30 лет. 
Он работает модельщиком на 
Уралмашзаводе.

В 1977 году свердловча
нин увлекся решением и со
ставлением шахматных этю
дов. Уже через два года был 
напечатан первый его этюд, 
который в областном конкур
се составления сразу поде
лил 1-2 призы. Всего же 
опубликовано около 30 этю
дов, пять из них удостоены 
призов.

Своим первым и главным 
наставником уралмашевец 
считает В. А. Брона. Масти
тый гроссмейстер помог мо
лодому этюдисту ступить в 
дивный мир шахмат.

С именем города на реке Майн, можно 
сказать, тесно связан эпитет «самый». Это, 
для начала, •— крупнейший транспортный 
узел, как страны, так и Европы. Ежедневно 
через главный вокзал проходят свыше 1.600 
поездов, которые перевозят почти четверть 
миллиона пассажиров. Городской аэропорт 
по объему грузовых перевозок не имеет се
бе равных на континенте, а по пассажир
ским — уступает лишь лондонскому Хитроу. 
По автомагистралям ежедневно курсируют 
свыше 220.000 грузовых машин: город явля
ется крупным международным узлом тран
зитных перевозок. Франкфурт — финансо
вая столица ФРГ и общепризнанный в Ев
ропе и мире банковский центр. Здесь распо
ложены конторы 400 банков, представитель
ства зарубежных финансовых институтов, 
центры изучения мировой экономической

конъюнктуры, биржа, многочисленные стра
ховые компании. Он же — крупнейший це
нтр книгоиздательства и полиграфии. Пе
чатную продукцию, в том числе для зару
бежных заказчиков, выпускают 400 изда
тельств. Город пользуется всемирной изве
стностью благодаря международным выста
вкам и ярмаркам. Ежегодно их проводится 
почти три десятка, а посетителями бывают 
около полутора миллионов человек. И, на
конец, по данным анкеты французского еже
недельника «Пуэн», «Франкфуртвнй-Майне 
входит в число городов, в которых... лучше 
всего живется в Европе».

НА СНИМКЕ: старинное здание оперного 
театра, по праву считающегося самым кра
сивым в стране.

(Фотохроника ТАСС).

«Шоковая терапия», метода
ми которой лечит польскую 
экономику кабинет Т. Мазо- 
вецкого, вынудила Союз ар
тистов взять на себя не свой
ственные ему прежде функции. 
Эта творческая по своим зада
чам и характеру организация 
получила от министерства тру
да и социальной политики Поль
ши официальное разрешение 
заниматься посредничеством в 
деле- трудоустройства безра
ботных актеров и выплаты им 
пособий. На состоявшемся в 
апреле съезде Союза подчерки
валось в этой связи, что со
держание в стране четырех ак
терских факультетов, которые 
выпускают в год 80 молодых 
мастеров сцены, является сей
час просто бессмыслицей...

Сегодня работники культур
ных учреждений, как, впрочем, 
все поляки с гуманитарным об
разованием, — это наиболее 
вероятные претенденты на по
полнение армии «лишних лю
дей». Ее численность превыси
ла 400 тысяч человек. Но. без
работица — не единственная 
проблема, свалившаяся на поль
скую культуру в связи с про
водимыми в стране экономи
ческими преобразованиями. 
Пожалуй, главная из них — 
трудности с финансированием 
культурной деятельности и ра
боты учреждений, призванных 
удовлетворять духовные по
требности населения.

Если в самом срочном по
рядке не будут приняты долж
ные меры, то уже к началу 
нынешнего туристического се
зона крупнейшие варшавские 
музеи перестанут принимать 
посетителей — с таким преду

преждением выступила в печа
ти группа директоров музей
ных комплексов Варшавы

В трагическом положении 
оказались многие художники. 
«Легализацией- гангстерства» 
по отношению к ним назвала 
польская печать перевод квар
тирного хозяйства на рыноч
ные рельсы. Жесткий диктат 
цен, насаждаемый местными 
органами власти и жилищными 
кооперативами, в руках кото
рых находятся помещения (в 
в них размешены мастерские 
нескольких тысяч польских 
мастеров изобразительного ис
кусства), привел к тому, что 
уже сейчас ежемесячная плата 
за очень скромную студию при
ближается к отметке в милли
он злотых.

Все чаше звучат сигналы 
опасности, угрожающей мас
совым культурным учреждени
ям. Финансовые трудности 
испытывают заводские и сель
ские клубы. До клубов ли 
предприятиям, которые из-за 
нехватки денег закрывают 
даже детские сады? Под угро
зой многие публичные биб
лиотеки. «Если до недавних 
пор, — пишет газета «Ку
рьер польски», — работники 
культуры трепетали при сло
вах «экономическая реформа», 
то подлинную угрозу они чув
ствуют при словах «террито
риальное самоуправление». 
Ибо именно в ведение орга
нов местного самоуп
равления должны перейти в 
ближайшее время учреждения 
культуры. То, что в прошлом 
не погибло из-за неудачной 
экономической реформы, то 
хладнокровно «дорежут» само-

управленческие власти, пред
почитающие тратить средства 
на материальные нужды насе
ления своих регионов». Такое 
мнение, замечает газета, пре
обладает во всех учреждениях 
культуры.

Действительно, даже по при
близительным прикидкам 
Центрального управления пла
нирования Польши, в ближай
шее время намечается сокра
тить долю расходов на куль
турно-социальные нужды в ме
стных бюджетах с 41,6 процен
та в прошлом году до 27 про
центов, а расходов на просве
щение и воспитание — с 14,7 
до 9,5. Замораживается соору
жение многих социальных объ
ектов, в том числе культурного 
назначения.

Все чаще на различных об
щественных форумах, встре
чах творческой интеллигенции 
с представителями правитель
ства раздаются призывы обра
тить внимание на нужды куль
туры, на социальные опасно
сти, вытекающие из падения 
культурного уровня населения.

Один из наиболее влиятель
ных печатных органов «Соли
дарности», журнал «Тыгодник 
«Солидарность», дал такой 
анализ ситуации и соответст
венно рецепт: «Польша все 
глубже погружается в нищету, 
грязь, пьянство и воровство. 
Но, может быть, она начнет 
возрождаться. Когда это про
изойдет, появятся богатые лю
ди, богатые организации и 
фонды, которые дадут деньгж 
на культуру...».

А. ПОТЕМКИН.
(ТАСС).

№ 47. С. ОСИНЦЕВ 
1983 г.

Белые выигрывают 
(3 очка)

Отличие — 3-й приз в 
конкурсе венгерского шах
матного журнала «Magyar 
SaKKe'et».

№ 48. С. ОСИНЦЕВ
1989 г.

i-----------------------------------------Калейдоскоп-------- ---------------

ОБВИНЯЮТСЯ В ПРЕСТУПЛЕНИЯХ
Некоторые сведения

Чилийская газета «Сигло» 
опубликовала список из 900 
имен — явных и тайных 
агентов, а также доброволь
ных сотрудников пиночетов
ской охранки, ранее назы
вавшейся ДИНА, а вплоть 
до последних -дней диктатор
ского режима НРУ — На
циональное разведыватель
ное управление. Появление 
этого списка произвело эф
фект разорвавшейся бомбы. 
В нем указаны не только 
имена, но и должности аген
тов, их роль и участие в 
репрессивных акциях против 
оппозиционных сил.

Среди упомянутых гене
рал Мануэль Контрерас, экс
шеф ДИНА, и его «правая 
'рука» полковник Педро Эс
пиноса. Оба заправляли де
лами чилийской охранки 
вплоть до начала междуна
родного скандала в связи с 
расследованием убийства в 
США 21 сентября 1976 года 
министра иностранных дел и 
обороны в правительстве 
Народного единства, пред
ставителя Чили в ООН Ор
ландо Летельера и его сек
ретаря Ронни Моффит. Ав
томобиль, в котором они еха
ли, был взворван в Вашинг
тоне на улице Шеридан- 
сёркл при помощи дистанци
онного устройства. Проведен
ное расследование и призна
ния прямых участников 
операции, в частности, коор
динатора покушения лейте
нанта’ Армандо Фернандеса 
Лариоса, центральной фигу
ры заговора агента ДИНА 
Майкла Таунли, собравшего 
бомбу и подложившего ее 
под мотор автомобиля экс
министра, неопровержимо 
доказали виновность Конт
рераса, Эспиносы и самого 
Пиночета.

об архивах чилийс
США потребовали выдать 

всех — Контрераса, Эспи
носу и Фернандеса. Но под 
предлогом «неправомочно
сти» иностранного правосу
дия выносить приговоры чи
лийцам верховный суд Чили 
в 1979 году требование от
клонил. Арестован и судим 
оказался лишь Таунли, и то 
как американский поддан
ный. Но в феврале 1987 года 
дослужившийся к тому вре
мени до майора Фернандес 
дезертировал из армии и, 
удрав в США, сдался аме
риканским властям, а заодно 
и сообщил новые подробно
сти того, как он «выполнял 
приказы вышестоящего на
чальства». Тем не менее в 
Чили дело продолжало за
малчиваться.

Американская же Феми
да, надо отдать ей должное, 
закрывать дело не намерева
лась. Не сложили руки и 
родственники погибших, 
друзья, международные 
юристы, дипломаты. Виток 
за витком они продолжали 
раскручивать запутанный 
клубок преступления. И вот 
недавно ниточка привела в 
городок Санкт-Петербург, 
что находится в американ
ской Флориде.

Там были арестованы Хо
се Дионисио Суарес и Хосе 
Эскивель.

Еще в 1976 году были из
вестны факты, свидетельст
вующие, что в убийстве Ле
тельера и Моффит замеша
ны кубинские контрреволю
ционеры. Суарес и Эски
вель — одни из них. Тре
тий — некто Вирхилио Пас 
все еще пребывает в бегах. 
Суаресу инкриминируется 
приведение в действие взрыв
ного механизма. И, наконец, 
в середине апреля чилийская 
газета «Эпока» опубликова-

ои охранки
ла рассказ о некой Луисе 
Лагос. Отличавшаяся «неза
урядной красотой и чувст
венностью», она в начале 
70-х годов работала танцов
щицей в ночных клубах Сан
тьяго и там был завербована 
ДИНА сначала для «развле
чения и сопровождений» вы
сокопоставленных чинов ох
ранки, а впоследствии и для 
выполнения более ответст
венных заданий. Газеты уже 
поспешили окрестить ее «чи
лийской Мата Хари». В ав
густе 1976 года она с пас
портом на имя Лилиан Уол
кер летала вместе с капита
ном Фернандесом в Вашинг
тон. Сейчас она может стать 
одним из главных свидете
лей.

Дело Летельера приобре
тает новый оборот. Прави
тельство П. Эйлвина не раз 
заявляло о решимости дове
сти расследование до конца. 
На днях это подтвердил ми
нистр иностранных дел Чили 
Энрике Сильва Симма.

В опубликованном «Сиг- 
ло» списке агентов ДИНА— 
НРУ и те, кто был замешан 
в зверском убийстве в марте 
1985 года трех коммунистов 
(их обезглавили), и те, кто 
причастен к уничтожению 
пяти молодых Коммунистов 
в сентябре 1987 года. Газе
та приводит также факты, 
касающиеся до сих пор не 
раскрытых преступлений. 
Это — убийство двенадцати 
членов организации «Пат
риотический фронт Мануэля 
Родригеса» в июне 1987 го
да, убийство руководителя 
Левого революционного дви
жения Хекара Негле в сен
тябре прошлого года и т. д.

Где и каким образом бы
ли добыты эти сведения, га
зета. естественно, умалчива
ет. Известно лишь, что архи

вы НРУ незадолго до смены 
власти в Чили были частич
но уничтожены, а оставшие
ся документы переданы во
енной разведке. Как утвер
ждает «Сигло», НРУ, хотя 
официально и было распу
щено, фактически продолжа
ет действовать: под ширмой 
армейского отдела «В1Е-2». 
А как известно, армия нахо
дится под командованием са
мого Пиночета.

Экс-диктатор не раз пуб
лично грозил «покончить с 
правовым государством», ес
ли кто-то из «его людей» бу
дет затронут при расследо
вании преступлений военно
го режима. Сейчас, по мере 
роста требований, рассмот
реть дела, связанные с нару
шением прав человека, вос
становить доброе имя лю
дей, подвергшихся репресси
ям, освободить все еще на
ходящихся и тюрьмах полит
заключенных и выяснить 
судьбу более 700 узников, 
пропавших без вести, Пино
чет вновь стал угрожать. «О 
правах человека я позабо
чусь. сам, — заявил он на 
собрании представителей ру
ководства правых политиче
ских партий. — У меня есть 
восемьдесят тысяч воору
женных людей, и решение 
этой проблемы в моих ру
ках». На следующий день 
после обнародования откро
вений генерал-капитана сроч
но последовало их опровер
жение со стороны вооружен
ных сил. Однако взгляды 
бывшего диктатора по вопро
сам прав человека общеиз
вестны. В связи с этим ново
му правительству Патрисио 
Эйлвина придется решать 
непростую проблему — как 
в таких условиях осущест
влять демократизацию обще
ственной жизни в Чили.

А. КАРМЕН, 
соб. корр. АПН.

Монтевидео.

Как сообщила одна из сто
личных газет, президент Ар
гентины Карлос Менем наме
рен развестись со своей суп
ругой Зулемой Иомой, с кото- 
рой у него возникли острые 
разногласия по политическим 
вопросам.

Широко освещаемые местной 
печатью семейные проблемы 
президента отодвинули на вто
рой план такие серьезные воп
росы, как рост инфляции и 
безработицы, и в течение не
скольких дней привлекают ог
ромное внимание обществен
ности. Столичная газета «Ам- 
бито финансьеро», ссылаясь на

КАК
РАЗВОДЯТСЯ
ПРЕЗИДЕНТЫ

«заслуживающие полного дове
рия источники», поместила на 
первой полосе сообщение о 
том, что подготовка текста за
явления в суд, которое прези
дент Менем намерен подать 
после возвращения из зарубеж
ной поездки, является «более 
чем правдой».

Отношения между супругами 
ухудшились после того, как в 
печати появилось приписывае
мое Зулеме Иоме заявление, в 
котором она предсказала близ
кий экономический хаос в стра
не, а также жаловалась на то, 
что по вине членов правитель
ства ее муж «разлучен» со 
своей семьей Однако секретарь 
супруги президента заявил, что 
она не давала интервью еже
недельнику «Нотисиас», кото
рый опубликовал это сообще
ние. В свою очередь, предста
витель издательства «Перфиль», 
которому принадлежит еже
недельник, подтвердил факт 
беседы коррзспондентов журна
ла с первой леди и объявил о 
том. что время, место состояв
шейся беседы, а также имена 
жупналистов, участвовавших в 
ней, «будут сообщены в следу
ющем номере».

В ответ на заявления, от ко
торых отказалась Зулема Ио- 
ма, глава государства заметил, 
что люди, ппедсказываюшие 
стране экономические бедст
вия. «ведут себя безответствен
но и получают информацию от 
тех. кто жил в условиях хаоса 
и хочет, чтобы хаос вновь уста 
н*^’ ился в стране».

Геятели. особо близкие к 
г"-'-»илгнту. уклоняются от 
публичных комментариев, од 
н'мо в частных беседах отмо 
чают, что Менем «удручен и 
опечален» ситуацией, сложив
шейся в семье

Пресс-служба ТАСС

Для молитв и для туристов
Город Самарра к северу от Багдада — типичный провин

циальный городок Ирака.
НА СНИМКЕ: спиралевидный минарет в Самарре был по

строен в IX веке н. э. Отсюда с высоты 52 метра призыва
лись правоверные к молитвам. Сейчас на него поднимаются 
любители острых ощущений, чтобы увериться в себе и обо
зреть окрестности. Фото ТАСС.

Белые выигрывают 
(3 очка)

Конкурс, посвященный 70- 
летию Ä. Г. Копнина (челя
бинская газета «Комсомо
лец»). Этюд отмечен почет
ным отзывом.

Внимание! Предыдущий 
наш выпуск дан 12 июня. 
Повторим конкурсные зада
ния:

№ 45. Белые — Kpg5, 
Ла7, Кеб, Kg6, пп. е5, g4; 
черные — Крс8, Ле8, пп. 
еб, е7, g7. Мат в шесть хо
дов (3 очка).

№ 46. Белые — Кра7, 
ЛЬ7, Cg5 п. ЬЗ; черные — 
Кра5, Лб4, Cg4. Мат в шесть 
ходов (3 очка).

РЕШЕНИЯ
№ 37. 1. Kpg7, и два сла

бых превращения: l...Kf7 2. 
е8К!, l..Kg6 2. е8Л! (2 оч- 
ка)

№ 38. 1 d8C!?, но 1...Сс7! 
2. е8Ф КрЬ8! Решает 1. е8К! 
Сс7 2. К:с7, 1...Соо 2. И8Ф 
(2 очка). Конь оказался 
сильнее слона!

№39. 1. Kpg6ü (плохо 1. 
Kpf6? Kpg8! 2. g6 ЬЗ! 3. 
Ь6 Ь2 4. 117 КрЬ8 5. g7 Kp:h7 
6. Kpf7 ЫФ — ничья) 
l..Kpg8! (если 1...сЗ или 
1...ЬЗ, то 2. Кр!7 и 3. g6) 
2. h6! ЬЗ 3. Ь7 КрЬ8 4. КрЬб! 
Ь2 5. Е6 ЫФ 6. g7X. Пе
шечная миниатюра с тонкой 
позиционной игрой. (3 очка).

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ
110 лет тому назад роди

лись:
♦ Давид Пшепюрка 

(1880—1940), — польский 
шахматный мастер и компо
зитор, участник многих меж
дународных турниров. Опуб
ликовал около 160 задач, в 
которых ценил красоту чис
тых и экономичных матов. 
Погиб в гитлеровском конц
лагере.

♦ Владимир Иванович 
Ненароков (1880—1954), 
международный мастер по 
шахматам. Был одним из 
сильнейших московских шах
матистов, неоднократным 
чемпионом своего города. 
Велика заслуга Ненарокова 
как шахматного теоретика, 
методиста, литератора.
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Сентиментальные заметки футбольного дилетанта

ШАЛОПАИ-ТО И СПАСАЮТ
Истинные болельщики пре

зирают таких, как я, как 
штрейкбрехеров. Я не особен
но теперь слежу за перипе
тиями чемпионата страны по 
футболу и тем более — за 
судьбой родного «Уралма
ша». Но утешает, что раз в 
четыре года многие такие же 
дилетанты, «гиены от фут
бола», вроде меня, сбегаются 
к телевизорам «на готовень
кое» — настоящее пиршество 
игры, вот уже 127 лет будо- 
ражащей лучшие умы чело
вечества.

Вы не задумывались, имеет 
ли ваша любовь к футболу 
какую-то цель? Ну, выиграют 
«Спартак» или даже наша 
сборная чемпионат. Что от 
этого изменится? Появится' в 
магазинах колбаса, уменьшатся 
ваши долги и неурядицы по 
работе или безнадежно влюб
ленного А. сразу полюбит от
вергающая его Б.?

Не мной замечено, что лю
бовь болельщика к футболу — 
чисто платоническая, от кото
рой, как известно, мало про
ку. Но это и самая бескорыст
ная, самая рыцарская любовь, 
какой мы любим, пожалуй, 
только в школьные годы. Не
даром все болельщики до се
дых волос — немного маль
чишки.

Иногда мне кажется, что 
мою жизнь меряют не дни 
рождения и даже не «пяти
летки шаги-саженьи», а... чем
пионаты мира по футболу. Так, 
70-й год, Мексика — это еще 
школа. 74-й, ФРГ — четвер
тый курс. Мы, правда, тогда 
не участвовали, отказавшись 
играть отборочный матч на 
кровавом стадионе в Сантья
го. 78-й, Аргентина. Увы, то
же без нас — не попали. А 
где я был тогда? У-у-у...

Но я себя осознал болель
щиком именно с Англии. Чи
ли-62 я еще не «схватил» — 
был мал и глуп. Но зато тя
гучий туман памяти детства 
развеял «туманный Альбион». 
Тогда, в 66-м, на родине фут
бола, веселый львенок Вил
ли, талисман чемпионата, при
нес нашей сборной пока са
мое высокое место, занимае
мое на мировых первенствах, 
— четвертое, и бронзовые ме
дали в придачу.

А какие шекспировские 
страсти разыгрывались на ан
глийских полях?! Охота за 
Пеле, когда его просто «вы
рубили» в матче бразильцев 
с португальцами, и «короля» 
было жалко до слез. Драма
тичнейший полуфинал СССР— 
ФРГ, где у нас уже «отклю
чили» Численко и наша коман
да, оставшись практически 
ввосьмером, смогла «достой
но» проиграть лишь 2 1. Если 
бы не чудеса Яшина, которого 
«по старости» и брать-то в 
Англию не хотели.

Наконец, финал: Англия — 
ФРГ. Сначала 2:2. Дополни
тельное время. Напряжение 
колоссальное. И тут в ворота 
немецкой сборной летит мяч, 
и, ударившись о верхнюю пе
рекладину, а затем оземь, — 
пулей отскакивает в поле. Пе
ресек ли он в эти доли се
кунды линию ворот — челове
ческий глаз уловить, по-моему, 
просто не в силах.

На Уэмбли — «Содом не 
пожелает своей Гоморре». И 
тогда главный судья идет на 
консультацию с боковым, им 
был наш Тофик Бахрамов. От 
ответственности, которая сва
лилась на его плечи, он, ка
жется, даже врос в зеленый 
газон, но, мгновение помед
лив, указал на центр! Потом 
по записи было отчетливо

видно, что мяч, без сомне
ния, в воротах побывал.

Без сомнения... А Бахрамов 
тогда, наверное, пережил глав
ные секунды своей жизни. И 
не забей англичане еще один 
гол «для верности», кто. зна
ет, оказалась ли бы в руках 
их капитана Бобби Мура «Зо
лотая богиня».

Кстати, крылатая Нике на
кануне чемпионата была похи
щена, и все английские Шер
локи Холмсы сбились с ног. 
А нашла ее совершенно слу
чайно, завернутую в тряпоч
ку, в парке, в кустах собака 
по кличке Шалопай, которую 
выгуливал хозяин. Мистика, 
чудеса! Какая Агата Кристи 
построит такой сюжет?

Моим кумиром, не считая, 
конечно, нашей команды, ста
ла английская сборная, хотя, 
по идее, именно мое болель
щицкое сердце должны были 
пленить темпераментные,
«безрассудочные», артистич
ные, как балерины, бразильцы.

— Ну, что ты нашел в этих 
прямолинейных костоломах?— 
спрашивали меня про бойцов 
сэра Альфа Рамсея одноклас
сники, поклоняющиеся исклю
чительно желто-зеленым ар
тистам Феолы.

Много с тех пор пришло 
футболистов, хороших и раз
ных, но Бобби Чарльтон, как 
первая любовь, так и остался 
для меня идеалом. Ну и еще, 
конечно, Эдуард Стрельцов, 
который по известной причи
не не мог тогда еш.е играть 
в Англии. Оба, кстати, были 
«лысые», мало носились по 
полю, больше стояли, но если 
к ним попадал мяч — тут 
держись! И, кажется, они 
могли видеть даже затылком.

...Двадцать лет прошло — 
о боже! — двадцать лет, но 
до сих пор вижу экран

БОГИНЬ
своего старенького «Рекорда», 
и как уже в Мексике, в 70-м, 
в матче СССР — Уругвай, 
латиноамериканцы забивают 
нам нелепый мяч, когда наши, 
не дождавшись решения ар
битра, останавливаются как 
вкопанные. И гол, ко
нечно, гол... Единственный в 
том матче, но не оставивший 
нам надежд на «Золотую бо
гиню», в третий раз завоеван
ную Бразилией.

Прав ли был судья — не 
прав, но святую заповедь — 
играть до свистка, мы забыли 
и в Мексике, в 86-м. Досад
нейший проигрыш в одной 
восьмой финала бельгийцам, 
3:4. А пересуды, был офсайд 
или не был — оставим для 
наших грустных воспоминаний.

Зато в Испании мы восемь 
лет назад стали свидетелями 
такого поразительного фут
больного спектакля, который 
не забывается всю жизнь. По
луфинал Франция — ФРГ. Не
смотря на виртуозные усилия 
Платини, Тиганы, Жиреса, вы
шел Руммениге и спас немец
кую сборную, сделав ничью— 
3:3. А во время серии пе
нальти фортуна, увы, от
вернулась от французов. Ког
да через четыре года в 
Мексике, и опять в полуфина
ле, встретились эти же коман
ды, все ждали подобной оше
ломляющей игры. Увы, шедев
ры не повторяются.

По-моему, как ни странно, 
но полуфиналы обычно полу
чаются более драматичными 
и напряженными, чем «послед
ний бой». Видимо, в финале 
слишком велика ответствен
ность и соперники осторож
ничают, что идет в ущерб иг
ре, зрелищу. Впрочем, когда 
как...

Ну, а теперь тише, гусли 
розовых снов. Вернемся к су

ровой действительности, в 
Италию. Сейчас, когда вы чи
таете эти строки, уже известен 
результат нашей вчерашней 
встречи с аргентинцами. По
ложа руку на сердце, мне ка
жется, что «ловить» нам не
чего, хотя я и «сам обманы
ваться рад».

После бесцветной игры с 
румынами и проигрыша 0:2, 
увы, мало остается поводов 
для иллюзий. Не будем при
кидывать, что бы было, если 
бы тогда верный гол забил 
Протасов, который с досады 
не мог даже поднять голову. 
Или нам не назначили бы пе
нальти, когда Хидиятуллин 
сыграл рукой чуть ли не за 
метр от штрафной.

И назови нашу игру во вто
ром тайме хоть «тактическим 
авантюризмом», хоть как, — 
болельщику от этого не лег
че... Молчи, грусть, молчи... 
Что нам, опять лишь на Аме
рику надеяться, на 94-й год?..

Зато сверхсекретности на
шей хоть отбавляй. Закрыв
шись в Италии за семью забо
рами, Валерий Васильевич 
колдовал над тактикой, не до
пуская ни одного журналиста: 
мы, мол, здесь не для того, 
чтобы интервью раздавать...

Что ж, повторюсь, вы уже 
знаете результат матча СССР— 
Аргентина, который начался 
сегодня, в час ночи по мест
ному времени. Чемпионам 
мира, как и нам, терять нече
го — последний шанс. Кто его 
не упустит?..

Но даже если мы не войдем 
в следующий круг и будем 
лишними на этом празднике 
футбольной жизни, все равно 
почти месяц до поздней ночи, 
а точнее, до раннего утра 
будут гореть беспокойным 
огоньком тысячи, миллионы 
наших окон.

И не понять, то ли это за
сидевшийся перед завтрашним 
экзаменом студент, то ли гло
тающий перед телевизором 
валидол болельщик. А ско
рее — и то, и другое. Ведь 
такого экзамена четыре года 
ждут...

В. ВОЗЧИКОВ.

ЦП КиО 
им. Маяковского

ГОРОДСКОЕ ТАТАРО
БАШКИРСКОЕ 

ОБЩЕСТВО 
проводит праздник 

«САБАНТУИ» 
На всех площадках

парка - 
кестры, 
игровые

концерты. ор-
аттракционы, 

программы.
Ждем гостей с 10.00.
Справки по телефону 

24-13-06.

В ГОСТЯХ У ДРУЗЕЙ
Фестиваль нашей газеты^ 

посвященный 70-летию со дня 
выхода в свет ее первого но
мера, продолжается. На этот 
раз представители коллектива 
редакции и свердловские ар
тисты побывали в городе Ка
мене к е-Уральс ком.

Еще до начала молодежной 
шоу-программы во Дворце 
культуры «Юность» в его фойе 
была организована распрода
жа книг, сувенирных значков 
и вымпелов, номеров газеты 
с «насменовской» тусовкой.

— А еще сказки есть? — то 
и дело вопрошали взрослые и 
дети., подходя к импровизиро
ванному прилавку.

— Увы, уже кончились, — 
вынуждены были отвечать 
«самодеятельные» продавцы 
из сотрудников «На смену!».

Не случаен такой высокий 
спрос на книгу со сказками 
народов СССР в этом неболь

шом, но гостеприимном горо
де. В этом — стремление к 
добру, справедливости, челове
ческое сочувствие слабому, 
униженному, нелюбовь к зло
му и жестокому. ।

С открытой душой встрети
ли Каменскуральцы и концерт
ное выступление свердловских 
гостей. Хотя и немногочислен
ная, но доброжелательно на
строенная публика из моло
дых и пожилых зрителей теп
ло встретила артистов из твор
ческой студии «Город Тума
нов», которые не так давно 
стали лауреатами областного 
конкурса «Надежда». Понра
вились манера исполнения пе
сен, умение держаться на сце
не солистки Ирины Тутыни- 
ной.

Надолго запомнились, надо 
думать, номера группы «Неж
ное лето» и исполнительницы 
романсов Ларисы Шерер. На

стоящий профессионализм по
казал театр «Провинциальные 
танцы». Украсил юбилейный 
концерт и гость из Москвы 
Питер Джасон. Этот симпатич
ный юноша с черными куд
рявыми волосами, что называ
ется, «работает» под Майкла 
Джексона. Свердловчане еще 
встретятся с ним в очередной 
шоу-программе, а с каменск- 
уральцами мы попрощались. 
До новых встреч!

А. ЛАРИОНОВ.
НА СНИМКЕ: танцует 

П. Джасон.
Фото В. ЯКУБОВА.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
АКАДЕМИЧЕСКИЙ театр 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А В. Луначарского

Сегодня БОРИС ГОДУНОВ 
15-У1 СИЛЬФИДА

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня ПАРИЖСКИЙ
УИК-ЭНД

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня КОНЕЦ СВЕТА 
15-VI СТАКАН ВОДЫ

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
им. Ленинского комсомола

Сегодня в 19 час. 
ПОХОЖДЕНИЕ НЕГОДЯЕВ

15-УТ в 10 час. 30 мин.
МАУГЛИ

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
КОСМОС — Великолепная 

семерка. «Шоу-кейс» амери
канского кино.

СОВКИНО — Фестиваль 
американского ненгрового 
кино. Беспредел.

ОКТЯБРЬ — Псы.
САЛЮТ — Фестиваль аме

риканского ненгрового кино.
ТЕМП — Кто есть кто.
УРАЛ — На окраине Па

рижа. Кабаре.
МИР — «Авария. — дочь 

мента.
ДРУЖБА — Модернисты 

(две серии). Говори смело.
БУРЕВЕСТНИК — «Ава

рия» — дочь мента.
КОМСОМОЛЕЦ — Влюб

ленный мужчина.
СОВРЕМЕННИК — Мои 

муж — инопланетянин.
ЗНАМЯ — Влюбленный

мужчина. Частный детектив, 
или Операция «Кооперация».

ЗАРЯ — Встреча (две се
рии). Дом на Кэрролл-стрит. 
Трое мужчин и младенец в 
люльке.

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Мой муж — инопланетянин.

ЮЖНЫЙ — Семья (две се
рии).

СТРЕЛА — Влюбленный 
мужчина.

ПОГОДА
15—16 июня погода суще

ственно не изменится. Ожи
дается переменная облач
ность. местами небольшие 
дожди, ветер южный.

Температура воздуха но
чью 11 —16. днем до 24—29 
градусов тепла.

Га стропи

Безумие розыгрыша 
и безумие реальности

С 11 по 16 июня в Сверд
ловске проходят гастроли Мо
сковского экспериментально
го театра под руководством 
Вячеслава Спесивцева. Кол
лектив покажет четыре спек
такля: «Архипелаг ГУЛАГ» 
А. Солженицына, «Москва— 
Петушки» Венидикта Ерофе
ева, «Наш дом» (по расска
зам М. Булгакова, А. Бухо
ва, Н. Теффи, М. Задорнова, 
А. Яхонтова), «Все о нас» В. 
Спесивцева.

Спорные во многом поста
новки, еще недавно закрытая 
литература будут показаны 
на сцене концертного зала 
филармонии, на сцене, при
выкшей к звучанию акаде
мических произведений.

Наверняка не надо много 
говорить о том, что из себя 
представляет «Архипелаг 
ГУЛАГ» А. И. Солженицы
на, но что такое спектакль 
В. Спесивцева, сказать необ
ходимо. Вот как его представ
ляет известный критик Лев 
Аннинский: «Это как бы кон
церт художественной самоде
ятельности в., какой-нибудь 
культурно - воспитательной 
части. Зеки и охрана попере
менно исполняют номера, 
подменяясь и перегримиро
вываясь. Безумие розыгры
ша накладывается на безу
мие реальности».

С этим спектаклем пере
кликается и другой —. «Мо
сква — Петушки, или Заб
вение трагических листков» 
— недавно ушедшего из жи
зни В. Ерофеева. Широко 
известная поэма легла в ос
нову действия с Господом — 
в начале и Черными анге
лами —в финале. Автор пе
редал исключительное право 
первой постановки Москов
скому экспериментальному 

" театру при условии полного

отказа от купюр. Звучат со 
сцены и нецензурные выра
жения, выплескивая всю го
речь российской жизни. «Ве
селая, почти неприличная и 
вместе с тем страшная, горь
кая история о путешествии с 
Курского вокзала в Петуш
ки обаятельного и умного Ве
нички, большого почитателя 
«зеленого змия».

«Наш дом» — остросати
рический спектакль, сдержан
ный по сценографии — ги
гантский, крытый красным 
полотном стол, и все. Стол 
президиума, стол заседаний 
— лейтмотив, смех — осно
ва спектакля. Сценическое 
пространство трансформиру
ется то в баню, то в редак
торский кабинет. Демоничес
кая Женщина, поэт нового 
направления Зиновий Беда- 
кин, заторможенный, анемич
ный оратор из штаба граж
данской обороны, обществен
ность ЖЭКа—проходят перед 
зрителями, заставляя смеять
ся и плакать над абсурдно
стью нашей жизни.

В спектаклях В. Спесив
цева чрезвычайно значима 
пластика, но и другие спосо
бы контакта со зрителем ва
жны для вовлечения в сов
местное сотворение действа. 
Истинность или ложность это
го высказывания подтвердит 
«театральный ринг», вечер 
под названием «Все о нас», 
в программе которого отрыв
ки из спектаклей, музыкаль
но - пластические номера. 
На вопросы зрителей о ре
пертуаре ответит художест
венный руководитель театра 
Вячеслав Спесивцев.

« И. РОДИОНОВА.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

Среднее сельское профтехучилище № 112 (№ 8) 
с. Курьи Сухоложского района 
приглашает 16 июня в 15 часов

НА ВСТРЕЧУ ВЫПУСКНИКОВ 1970 года — 
первого выпуска техников-животноводов.

Вниманию руководителей предприятий, 
организаций и кооперативов!

Центр НТТМ «ВЕНЕЦ» приобретет
ПРЕСС ДЛЯ ПРОИЗВОДСТВА ДЕТАЛЕЙ ИЗ МЕТАЛ
ЛИЧЕСКИХ ПОРОШКОВ.

С предложениями обращаться по адресу: 620114, 
Свердловск, П-114, а/я № 114, ЦНТТМ «Венец».

НД СМЕНУ!
Индекс 53800

Адрес редакции: 
620219
Свердловск, ГСП-153 
ул. Тургенева, 13.
Дом печати, 12-й этаж. 
Редакция газетш 
«На смену!».

Наши телефоны:

приемная 51-28-61 

зам. редактора 51-38-75 

отв. секретарь 58-95-48 

новости 56-17-51, 56-17-71

НАСТОЯЩАЯ ЖИЗНЬ НАЧИНАЕТСЯ 
С НАСТОЯЩЕЙ ПРОФЕССИИ!

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АРХИТЕКТУРНЫЙ ИНСТИТУТ 

объявляет прием на специальности:
— дизайн, 
— архитектура.

Заявление подается на 
имя ректора с приложени
ем документа о среднем об
разовании, медицинской 
справки (форма № 086-У), 
выписки из трудовой книжки 
(для работающих), 6 фото
карточек размером 3x4 см.

Прием документов на спе
циальность «Дизайн» с 15 
по 30 июня, на специ
альность «Архитектура» с 
25 июня по 15 июля.

Вступительные экзамены: 
— русский язык и литера
тура (сочинение), 
— изобразительное искус

ство,
— математика (письменно).

Экзамены проводятся: 
на специальность «дизайн» 
с 1 июля, 
на специальность «архитек
тура» с 16 июля.

Программы экзаменов со
ответствуют программам сре
дней общеобразовательной 
школы. По изобразительно
му искусству выполняется 
две работы: карандашный 
рисунок гипсовой головы с 
натуры и композиция из гео
метрических тел на задан
ную тему.

Зачисление в институт 
проводится по результатам 
двух конкурсных экзаменов: 
изобразительного искусства и 
математики.

Срок обучения в институ
те 6 лет.

Адрес института: 620219, 
г. Свердловск, ГСП-189, ул. 
К. Либкнехта, 23.

СВЕРДЛОВСКОЕ МЕДИЦИНСКОЕ
УЧИЛИЩЕ

Свердловской железной дороги
объявляет набор учащихся 

по специальностям:
— лечебное дело (на базе 

И классов), 2 года 6 меся
цев;

— лабораторная диагности
ка (на базе 9 классов), 2 года 
10 месяцев;

— сестринское дело (па ба
зе 9 или 11 классов), 2 года 
10 месяцев; 1 год 10 месяцев.

Условия приема общие для 
всех средпеспециальиых учеб
ных заведений.

Прием заявлений с 1 июня 
по 31 июля.

Приемные экзамены:
— сестринское дело — с 1

августа (русский язык—дик
тант, биология — устно),

— лабораторная диагности
ка — с 1 августа (русский 
язык — диктант, математи
ка — устно);

на базе полного среднего 
образования:

— лечебное дело,
— сестринское дело.

Экзамены с 1 августа (литера
тура — сочинение, биология— 
устпо).

Для поступающих, имею
щих неполное среднее обра
зование, организованы плат
ные подготовительные курсы 
с 12 по 26 июля.

Учащиеся и выпускники 
пользуются льготами желез

нодорожников и работают в 
медицинских учреждениях 
Свердловской железной доро
ги и др. железных дорог 
страны.

Училище располагает бла
гоустроенным общежитием.

Адрес училища: 620027. 
г. Свердловск, ул. Быкова, 34.

Телефоны для справок: 
53-05-19, 53-15-21, 53-15-20.

Проезд:
— трамваи № 5, 7, 12. до 

ост. «Управление дороги»;
— троллейбусы № 1, 3, 5.

9, 12, до ост. «Кинотеатр 
«Урал»;

— автобусы № 23, 33, 31. 21.
60, до остановки «Кинотеатр 
«Урал».

СПТУ Ns 3 объявляет прием учащихся
Юноши и девушки с непол

ным средним образованием мо
гут обучиться специальностям: 

— монтажник радиоаппара
туры (девушки),

— электромеханик по осве
тительным, силовым сетям и 
электрооборудованию;

срок обучения — 3 года;
— слесарь-сборщик радиоап

паратуры,
— слесарь-ремонтник,
— слесарь - инструменталь

щик;
срок обучения 2 года;
— токарь,
— фрезеровщик,
— намотчик,
— слесарь механосборочных 

работ;
срок обучения — 1 год, сти

пендия 20 р.г
на базе полного среднего 

образования:
— монтажник радиоаппара

туры (стипендия 30 р.),
— прессовщик изделий из 

пластмасс (стипендия 70— 
80 р.).

Условия поступления общие 
для всех профтехучилищ. Учи
лище гарантирует поступив
шим не только насыщенную 
учебную программу, но и раз
нообразный досуг. Вы можете 
стать артистом народного ан
самбля танца «Радуга» или 
ВИА «Сверстники», принять 
участие в работе клуба «По
иск», можете научиться шить 
и кроить, заниматься любимым 
видом спорта.

Наш адрес: 620078, г. Сверд
ловск, ул. Гагарина, 30.

Автобусы: № 8, 60 — оста
новка «Педагогическая»;

№ 14, 18, 25, 55, 61 — оста
новка «Гагарина».

Троллейбусы: № 6, 7, 12.
Трамваи: № 8, 13, 15, 23.
Приемная комиссия работа

ет с 9 до 18 час., в субботние 
дни — с 9 до 16 час.

Телефоны: 44-12-92, 44-10-43, 
44-82-97.

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 56-37-28 
экономики 56-17-70 
коммунистического воспита

ния 56-17-73
специальный корреспондент 

58-92-41.
учащейся молодежи 58-93-89 
комсомольской жизни и мо-

ИНФОРМАЦИОННО- 
РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА

ФМИ «НА СМЕНЫ!»

нфорс
56-91-16

лодежных проблем 51-60-84 
культуры 51-10-66 
спорта и военно-патриотиче

ского воспитания 58-92-37 
51-39-09

писем 56-91-23. 56-17-50
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